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Адреса сопротивления Предвыборные встречи

ПЕРВЫМ ПУНКТОМ стала город�
ская больница в городе Дедовске Ис�
тринского района. Г.А. Зюганов по�

общался с медперсоналом и пациентами,
выступил перед журналистами.

— Дедовская больница — уникальная не
только в Московской области, но и в стране,
— рассказал Геннадий Андреевич. — Это ме�
дучреждение, имеющее столетнюю исто�
рию. Здесь большой коллектив и сильный
главврач — Сергей Валентинович Афонин.
Конечно, как и везде, есть свои проблемы,
но, тем не менее, мы обязаны помочь рай�
онным и местным медучреждениям выдер�
жать кризисные явления. 

«К сожалению, — отметил далее Г.А. Зю�
ганов, — в последнее время урезалась
прежде всего социалка. За прошлый год её
урезали на 15—20%, а на следующий год
хотят сократить ещё сильнее. Всего бюджет
урезается на 500 млрд. рублей, но больше
всего страдают здравоохранение, образова�
ние и наука. На мой взгляд, это абсолютно
недопустимо».

«Мы настаиваем на качественно иной
политике, особенно в социальной сфере»,
— подчеркнул лидер коммунистов. Он рас�
сказал, что на состоявшемся недавно в
Москве Социальном форуме его участники
активно поддержали программу КПРФ.

Затем Г.А. Зюганов посетил Первый по�
лиграфический комбинат в Красногорском
районе, где осмотрел производство и побе�
седовал с работниками. 

Лидер КПРФ рассказал об источниках
пополнения бюджета, предлагаемых ком�
мунистами. Среди них — национализация
природных богатств, введение прогрессив�
ной шкалы налогообложения и монополии
на спиртоводочную промышленность.

«У вас есть два выбора: если нравится то,
что происходит, голосуйте за «Единую Рос�
сию» и её подпорки. Не нравится — под�
держивайте нашу команду!» — призвал Ген�
надий Андреевич.

Следующим пунктом визита Председате�
ля ЦК КПРФ стало НПО «Стеклопластик»,
расположенное в посёлке Андреевка Сол�

нечногорского района. Это предприятие —
ведущий российский производитель много�
функциональных стекловолокнистых мате�
риалов и композитов, в том числе для обо�
ронной промышленности. Как рассказал
генеральный директор НПО «Стеклоплас�
тик» А.Н. Трофимов, предприятие стабиль�
но развивается, недавно оно отметило своё
70�летие. Продукция поставляется в ряд за�
рубежных стран, в том числе в Германию и
Японию. Налаживаются связи с Китайской
Народной Республикой.

Коллектив предприятия составляет 1200
человек, средняя зарплата 37,5 тысячи
рублей. Многое делается для развития со�
циальной инфраструктуры, однако из�за
бюрократических препон существуют
проблемы со строительством жилья.

В ходе визита Г.А. Зюганов осмотрел ряд
производственных цехов и провёл встречу
с трудовым коллективом НПО «Стекло�
пластик».

«Сегодня я вам совершенно осознанно
заявляю, что если мы в ближайшее время не
изменим финансово�экономический курс,
то рухнем в 90�е годы с полной неизбежнос�
тью», — предостерёг Г.А. Зюганов.

Лидер КПРФ подчеркнул, что за про�
шлый год было добыто природных ресурсов
на 20 трлн. рублей, и только 8 из них попало
в казну. 12 трлн. отдали в качестве дани сво�
ей и иностранной олигархии. По мнению
Г.А. Зюганова, либеральная часть прави�
тельства в лице Медведева, Шувалова, Улю�
каева проводит абсолютно американизиро�
ванный курс. Между тем основная цель
США — убрать конкурента в лице России.

Лидер КПРФ отметил, что сегодня вновь
замаячил на горизонте Кудрин. И не дай бог,
если он опять пролезет во власть.

Между тем, подчеркнул Геннадий Андре�
евич, даже «детям войны» правительство и
«Единая Россия» не хотят помочь. Комму�
нисты несколько раз вносили в Госдуму со�
ответствующий законопроект, но он так и
не был принят. Хотя цена вопроса — это
стоимость шестой яхты Абрамовича, состав�
ляющая 120 миллиардов рублей.

Г.А. Зюганов выразил возмущение тем,
что подмосковные пенсионеры лишены
возможности льготного проезда на город�
ском транспорте в Москве. Он пообещал,
что КПРФ в случае своей победы на выбо�
рах немедленно решит этот вопрос.

В завершение поездки по Московской
области лидер КПРФ посетил город Клин,
где состоялась встреча с жителями города
и района.

Г.А. Зюганов рассказал о программе
КПРФ «10 шагов к достойной жизни». Он
подчеркнул, что она опирается на всё луч�
шее из советского и мирового опыта, в том
числе на опыт социалистического Китая,
ставшего ведущей экономической державой
мира. Лидер КПРФ также рассказал о дея�
тельности народных предприятий, в частно�
сти СПК «Звениговский». Он отметил, что
каждый сотрудник там является хозяином,
существует справедливое распределение до�
хода. Например, зарплата директора не мо�
жет более чем в четыре раза превышать зара�
ботную плату рядового работника.

Геннадий Андреевич призвал возродить
советскую систему образования, которая
была лучшей в мире. Сегодня её взяли на во�
оружение многие страны. Например, в Гер�
мании, во Франции и в Южной Корее 9 из
10 студентов учатся бесплатно.

Говоря о выборах, Г.А. Зюганов подчерк�
нул, что сегодня появились многочислен�
ные партии�обманки, такие как «Комму�
нисты России». Он отметил, что эта «кон�
тора» создана для того, чтобы сбить изби�
рателей с толку и оттянуть голоса от
КПРФ. Геннадий Андреевич привёл такой
пример: чтобы прокрутить один предвы�
борный ролик по телевидению, требуется
не менее 1 млн. рублей. Откуда такие день�
ги у партии, не имеющей практически ни�
каких собственных структур?

В завершение лидер КПРФ ещё раз на�
помнил, что настоящие коммунисты идут
на выборы под номером 12 и с фамилией
Зюганов во главе списка.

Руслан ТХАГУШЕВ.

Настоящие коммунисты —
под номером 12

9 сентября Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов посетил Истринский, 
Красногорский, Солнечногорский и Клинский районы Московской области

На первом месте — человек

БОЛЬШИНСТВО ГАЗЕТ
предлагали читателю
продукцию с предвыбор�

ной тематикой. Ряд изданий
приближение выборов отразил
в оформлении своих палаток.
На фестивале были представле�
ны не только широко извест�
ные «Правда», «Сельская
жизнь», «Аргументы и факты»,
«Российская газета», «Комсо�
мольская правда», но и изда�
ния, которые только пробива�
ют свою дорогу к читателю. 

У палатки «Правды» много�
людно. У большого круга дру�
зей газеты вызывают интерес не
только свежие номера, но и пе�
реиздания ставших историчес�
кими номеров, посвящённых
Дню Победы, первому косми�
ческому полёту коммуниста
Юрия Гагарина и другим знаме�
нательным событиям. 

Среди первых посетителей
фестиваля был Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. По�
нятно, что местом встречи с его
посетителями Геннадий Андрее�
вич выбрал палатку «Правды».
Он рассказал окружившим его
людям об исторических дости�
жениях СССР, о созданных в со�
ветскую эпоху объектах, кото�
рые и сегодня остаются симво�
лами и Москвы, и всей России.
Поздравляя собравшихся с
Днём города, он отметил, что

Москва является одной из са�
мых развитых столиц мира и ни�
какие европейские города не
сравнятся с её менталитетом.
Среди таких символов Г.А. Зю�
ганов назвал Московский уни�
верситет имени М.В. Ломоносо�
ва. Он подчеркнул, что МГУ яв�
ляется одним из лучших вузов
мира, добавив: «МГУ имеет ог�
ромный потенциал и раскрыва�
ет свои двери для всей талантли�
вой молодёжи».

Много добрых слов Предсе�
датель ЦК КПРФ сказал в адрес
«Правды», которая регулярно
приходит к читателю уже более
100 лет. «Таких газет в стране
больше нет, — сказал он. — Нет
ни одного серьёзного учёного и
специалиста, нет посольства,
которые бы не выписывали га�
зету «Правда». В ней выступали
все известные в мире люди».

С огромным сожалением го�
ворил Геннадий Зюганов о про�
блемах, которые постоянно на�
капливаются, а власть России не
в состоянии их решать. Он до�
ходчиво рассказал о программе,
разработанной КПРФ для обес�
печения дальнейшего гармонич�
ного развития нашей страны.

На фестивале люди имели
возможность пообщаться с лю�
бимыми журналистами. Осо�
бенно тёплым был их разговор с
одним из ветеранов «Правды»,

талантливым журналистом и
писателем Виктором Кожемя�
ко. Этого политического обо�
зревателя центральной газеты
КПРФ постоянно окружали де�
сятки читателей, желавших по�
лучить его автограф. 

У палатки «Правды» мы побе�
седовали с некоторыми поклон�
никами этой газеты. Арсений
Котовский, представившийся
одним из пропагандистов и рас�
пространителей газеты, сказал:
«Я окончил социальный уни�
верситет по специальности «по�
литология», поэтому политика
— моя профессия. На выборах
КПРФ рассчитывает на хоро�
шие показатели. Газета «Прав�
да» сейчас ведёт большую пред�
выборную работу. Она сущест�
вует не только в бумажном вари�
анте, но и в Интернете. У Ком�
партии имеется несколько стра�
ниц в социальных сетях, поэто�
му мы потихоньку выходим на
новые технологии, работаем с
молодёжью, и у нас есть расту�
щая аудитория молодых читате�
лей. Мы выступаем за грамот�
ный подход в развитии города и
социальной структуры».

Разговор продолжила Донара
Наранова из Зеленограда: «На
фестиваль прессы я приехала по
работе. Безусловно, я считаю,
что связь между Днём города и
фестивалем самая тесная. Город

не может жить без прессы: люди
должны получать достоверную
информацию, чтобы полноцен�
но жить. На сегодняшний день в
стране существует много пар�
тий. Все они любят обещать зо�
лотые горы, однако ничего не
делают. КПРФ же имеет огром�
ную политическую историю,
она является такой партией, ко�
торая выполняет свои обещания
перед избирателями. В рядах
КПРФ много достойных людей,
которые знают политическую
ситуацию не только в стране, но
и за рубежом. Есть команда, ко�
торая готова работать, и про�
грамма, которая разрабатыва�
лась годами. На первом месте у
КПРФ — человек». 

Москвичка Татьяна Иванова
пришла на фестиваль из праг�
матичных соображений: «Сюда
привела квартирная проблема,
которая касается не только ме�
ня, но и остальных жильцов,
проживающих рядом с дело�
вым центром. Мы 20 лет про�
стояли на очереди в ожидании
выезда из непригодного для
проживания жилья (живём
близ дороги, я задыхаюсь, под
окнами постоянный шум). Нам
построили шесть домов, везде
об этом писали, говорили по
телевидению, но потом, перед
самым нашим носом, их у нас
отобрали на продажу. Я пони�
маю, что 24 дома расселить
очень трудно, но не надо 20 лет
издеваться над людьми. Мы об�
ращались к В.В. Путину, В.В.
Жириновскому, но никому до
нас нет дела. Вот теперь я хочу
обратиться к Г.А. Зюганову».

Имя руководителя КПРФ на�
звал и москвич Андрей Моро�
зов: «У нас политики обещают
многое, а сами ничего не дела�
ют. То, что говорит Геннадий
Зюганов, я считаю правильным.
Я думаю, что КПРФ — самая че�
стная партия, которая не грабит
людей, а старается им помочь». 

На торжественном откры�
тии фестиваля, которое несло
на себе печать предстоящих
выборов, выступали политики
и руководители изданий. От
имени КПРФ собравшихся
поздравил с Днём города и
праздником прессы секретарь
ЦК КПРФ М.С. Костриков.

У палатки «Правды» ещё
долго толпился народ. Здесь
внимание привлекали не толь�
ко интересные издания, но и
цифра «12»: под этим номером
стоит в бюллетене КПРФ.

Анастасия ГАВРИЛОВА,
Анна СУМОВСКАЯ.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

По традиции в День города на Пушкинской площади состоялся фестиваль
столичной прессы, организованный Союзом журналистов Москвы. Среди его
участников, как и в прежние годы, — старейшая общероссийская газета «Прав$
да», ныне орган Центрального Комитета КПРФ. На атмосферу 13$го фестиваля
прессы несомненно повлияло приближение выборов в Государственную думу.

Т РЕБОВАНИЯ везде одни
и те же: прекратить обма�
нывать людей, которые

оплатили свои квартиры, при�
влечь к ответственности ви�
новных, достроить дома и дать
наконец возможность людям
жить нормально.

Заметим, что «открытый»
для общения губернатор
Московской области А. Во�
робьёв создал страницу в 
социальной сети «ВКонтак�
те», однако острые вопросы
дольщиков оттуда просто уда�
ляют.

В Солнечногорском райо�
не, согласно информации
минстройкомплекса, работы
на стройплощадке в ЖК «Бе�
рёзки» ведутся. Однако доль�
щики, которые регулярно вы�
езжают на место строительст�
ва, утверждают обратное. До�

ма не строятся, перспективы
получения квартир по�преж�
нему туманны.

В Химках дольщики пере�
шли к тактике проведения
еженедельных митингов. Лю�
ди отчаялись и даже готовы
перекрыть движение по Ле�
нинградскому шоссе. Только
после вмешательства члена
фракции КПРФ Московской
областной думы А. Галдина
правоохранительные органы
были вынуждены обратить
внимание на ситуацию со
строительством ЖК «Авиа�
тор» и возбудить уголовное
дело по факту обмана доль�
щиков.

Пожалуй, только КПРФ
активно и последовательно
защищает их права. Надо ска�
зать, что чем глубже комму�
нисты вникают в эти пробле�
мы, тем больше ужасающих
фактов вскрывается. К при�
меру, жилищный комплекс
«Ренессанс» в Подольске
«строится» уже более 14 лет и
семьсот семей, а это более
двух тысяч человек, остаются
без своей крыши над головой.
Однако прокуратура и мини�
стерство строительного ком�
плекса Московской области
по�прежнему не находят
здесь оснований для возбуж�
дения уголовного дела и на�
казания виновных.

Владимир ЗАЙЦЕВ.

Хватит обманывать людей
Массовые акции протеста обманутых дольщиков Подмосковья

недавно прошли в Солнечногорском районе (ЖК «Берёзки»), Крас$
ногорске (ЖК «Эко Парк Нахабино»), в Химках (ЖК «Авиатор»). 

В Белоруссии
новый парламент

И НТЕРЕС к выборам
оказался необычайно
высоким. Особенно —

со стороны Запада. Только
Бюро по демократическим
институтам и правам челове�
ка (БДИПЧ) ОБСЕ прислало
341 наблюдателя — в пять
раз больше, чем на предыду�
щие, 2012 года, парламент�
ские выборы. Впервые число
наблюдателей от БДИПЧ
превысило их количество от
СНГ. В «западной команде»
работали также 58 предста�
вителей Парламентской ас�
самблеи Совета Европы и
Парламентской ассамблеи
ОБСЕ. За 5 дней до основно�
го голосования, 6 сентября,
с председателем ЦИК рес�
публики Лидией Ермоши�
ной встретился новый вре�
менный поверенный в делах
США в Белоруссии Роберт
Райли. 

Откровенно повышенный
интерес США и их сателли�
тов к выборам в небольшой
славянской республике объ�
ясняется просто. Белоруссия
осталась единственным со�
юзником России, не даю�
щим замкнуть уготованную
ей петлю анаконды — «сани�
тарную» черноморско�бал�
тийскую дугу. После захвата
Украины североатлантисты
торопятся закрепить успех с
помощью своих обычных
методов — кнута и пряника.
Предшественник Райли
Скотт Роланд перед отъез�
дом 6 сентября из Минска
заявил, что американские
санкции против Белоруссии
будут сняты и отношения
нормализованы только по�
сле того, как руководство ре�
спублики выполнит все тре�
бования США по «демокра�
тизации» общества, в том
числе и нынешней избира�
тельной кампании. Его пре�
емник Р. Райли, встречав�
шийся в тот же день с Л. Ер�
мошиной, уточнил, что офи�
циальный Вашингтон при
формулировке собственной
оценки «выборов и при рас�
смотрении вопроса о санк�
циях этой осенью» примет во
внимание доклад БДИПЧ
ОБСЕ и другие «заслужива�
ющие доверия источники».

Что это за источники, вид�
но из сообщения посольства
США в Минске: «Райли так�
же встречается с представи�
телями местных независи�
мых групп наблюдателей…
чтобы узнать их оценку изби�
рательного процесса на 
сегодняшний день». И «об�
щается с активистами поли�

тической оппозиции… с це�
лью узнать об их участии в
избирательном процессе».
Тут�то, как говорится, и за�
рыта собака. «Активисты по�
литической оппозиции» —
это те, кто проводил предвы�
борные акции под флагами
США и Евросоюза. Их ми�
тинги, из�за хилости самой
прозападной оппозиции, бы�
ли малолюдными, но, прямо
скажем, запоминающимися.
Один из активистов, с амери�
канским опять же флагом,
макетом патрона и надписью
на груди: «Пуля для прези�
дента» — призывал закрыть
границу с Россией и отка�
заться от Таможенного сою�
за. Другой, кандидат в депу�
таты, предлагал разводить
анашу в колхозах. Третий уст�
роил истерику из�за того, что
на встречу с ним не захотели
прийти избиратели. «Настоя�
щая вакханалия демокра�
тии», — точно подметил по�
литолог Андрей Лазуткин.

«Активисты» заранее объ�
явили всю выборную кампа�
нию, в которой, к слову, уча�
ствовали сами, имитацией, а
итоги предстоящего голосо�
вания назвали сфальсифи�
цированными. Они заранее
«зафиксировали» список на�
рушений — экземпляр тако�
го списка был случайно ос�
тавлен их «независимым»
наблюдателем на избира�
тельном участке за несколь�
ко дней до голосования.
Здешняя «демократическая»
оппозиция, давно взятая на
содержание своими запад�
ными хозяевами, из кожи
вон лезет, чтобы оправдать
их доверие и доказать неле�
гитимность выборов, иначе
лишится закордонной под�
держки. Самые «яркие» её
представители, вроде быв�
шего кандидата в президен�
ты, отсидевшего свой срок за
штурм Дома правительства,
ещё до начала голосования
призвали на майдан (по�бе�
лорусски — площадь). 

Подготовить обоснование
«нелегитимности» выборов
пытается и руководство мис�
сии БДИПЧ ОБСЕ. Доходит
до абсурда. В промежуточ�
ном отчёте Бюро сказано,
что наблюдатели не всегда
имели возможность видеть
процесс регистрации канди�
датов в депутаты. Хотя реги�
стрировали их на заседании
комиссий в присутствии на�
блюдателей. Но, видите ли,
руководство БДИПЧ это не
устраивает. Оно требует, что�
бы документы кандидатов

проверяли наблюдатели.
Это, как резонно заметила в
своём предупреждении
председатель Центризбирко�
ма республики, невыполни�
мо, потому что проверка до�
кументов, предоставленных
кандидатами, — не что иное,
как подготовка к регистра�
ции, проводящаяся профес�
сионалами: доходы изучает
налоговая инспекция, пас�
портные данные — МВД, где
имеется соответствующая
база данных. Вмешиваться в
этот процесс наблюдатели не
имеют права.

Несмотря на «демократи�
ческую» вакханалию, выбо�
ры прошли спокойно, с со�
блюдением всех норм на�
ционального законодатель�
ства. Не сбылось и пророче�
ство прозападной оппози�
ции о «массовом бойкоте». В
голосовании приняли учас�
тие 74,8 процента избирате�
лей. В новый парламент Бе�
лоруссии прошёл лишь один
кандидат от оппозиционной
«демократии», представляю�
щий Объединённую граж�
данскую партию. Ни БНФ,
ни социал�демократы мест в
палате представителей не по�
лучили. Как и буржуазная Ли�
берально�демократическая
партия. С шести до восьми че�
ловек увеличила своё предста�
вительство в высшем законо�
дательном органе республики
Компартия Белоруссии.

— Вместе со своими кол�
легами по депутатскому кор�
пусу, поддерживающими
курс республики, депутаты�
коммунисты будут делать всё
для укрепления экономичес�
кого потенциала республики
и её развития по пути соци�
ального прогресса, — сказал
руководитель избирательно�
го штаба КПБ, секретарь ЦК
Георгий Атаманов. — И, ко�
нечно, работать на сближе�
ние Беларуси и России.

Об этой важнейшей задаче
всех, кому дорога судьба
Отечества, напомнил в день
выборов и президент Алек�
сандр Лукашенко:

— Говорить о том, что мы
начали диалог с Западом в
ущерб нашему восточному
брату, — полная глупость. На
востоке живут братья, с ко�
торыми белорусский народ
всегда будет вместе. Мы бу�
дем всегда вместе. Потому
что это древо славянских на�
родов происходит от одного
корня.

Способствовать расцвету
Белоруссии и укреплять свя�
зи с братской Россией —
именно эти задачи в первую
очередь будет решать новый
парламент республики.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

В республике прошли выборы депутатов
в палату представителей Национального
собрания. На 110 мест в палате представи$
телей претендовали 484 кандидата, из них
311 — от политических партий. 

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа
«Реальные доходы населе9

ния в РФ продолжат падать и в
ближайшие два года — неболь9
шой рост зарплаты в частном
секторе не сможет компенси9
ровать стагнацию в госсекторе
экономики и снижение пенсий
в реальном выражении, гово9
рится в макропрогнозе Анали9
тического кредитного рейтин9
гового агентства».

РИА Новости.

Съёмное жильё 
не популярно

БОЛЕЕ 70% россиян ни при
каких условиях не хотят

жить в съёмном жилье, которым
их пытается соблазнить прави9
тельство. Жилую недвижимость
сейчас снимают 8% россиян, по9
ловина из которых собирается
жить в съёмном жилье ещё год9
два. Эти данные обнародовало
Национальное агентство финан9
совых исследований на основе
проведённого в июле опроса 1600
человек в 140 населённых пунк9
тах в 42 регионах России. Попу9
ляризация арендного жилья сре9
ди россиян — один из ключевых
пунктов, на которые сегодня де9
лает ставку российское прави9
тельство в решении жилищного
вопроса в стране. Минфин РФ
даже обещает некий бум строи9
тельства доходных домов — для
тех двух третей семей в стране,
которым недоступна ипотека.

Школьные войны

СУРАЖСКИЙ районный суд
Брянской области прекратил

производство по делу о ликвида9
ции Глуховской образовательной
школы, родители учеников кото9
рой пытались бороться против
закрытия учебного заведения в
своём селе. По сообщению агент9
ства «Регнум», со ссылкой на
пресс9службу суда, основанием
для такого решения послужило
то, что прокурор отказался от ад9
министративного иска. Прокура9
тура руководствовалась тем, что
администрация района отменила
постановление о закрытии шко9
лы. Однако это не означает, что
она не будет ликвидирована. «В
настоящий момент все дети уже
посещают другие учебные заведе9
ния», — заявила заместитель гла9
вы Суражского района З. Прохо9
ренко. Всего в регионе жители
протестуют против закрытия как
минимум четырёх сельских школ
и только в одном случае учебное
заведение удалось отстоять: чи9
новники департамента образова9
ния решили не закрывать школу в
посёлке Лесное.
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РАБОТНИКИ одного подмосковно�
го предприятия пожаловались мне,
что их прямо�таки вынуждают

оформлять зарплатную карту. Многие,
тем не менее, против этого навязываемо�
го «удобства» и совсем не потому, что они
«отсталые» и не способны понимать бла�
га цивилизации. 

Конечно, никто не спорит, что бухгал�
терии предприятия возиться с «налом»
муторно. Ну а если работник хочет полу�
чать зарплату в кассе? Такого упрямца на�
чинают жёстко прессовать. В чём же де�
ло? Если речь идёт исключительно о все�
общем удобстве — работодателя, бухгал�
терии, работника, — то почему бы не дать
работнику возможности самому сделать
выбор, каким именно образом получать
зарплату?

Ответ, по�видимому, кроется в том, что
и работодатель экономит свои средства,
но и банки весьма неплохо зарабатывают
на зарплатных проектах. Недаром же се�
годня столь высока конкуренция в этом
секторе банковских услуг. 

Понятно, что бесплатно работать ни�
кто не будет. Однако из «обслуживания»
зарплаты банки пытаются выжать по мак�
симуму. Судите сами. Во�первых, комис�
сия за перечисление заработной платы.
Во�вторых, плата за выпуск карт. В�треть�
их, комиссионные доходы непосредст�
венно от держателя карты при её исполь�
зовании, например, сервисная ставка за
обслуживание счёта, комиссии за выдачу
наличных денег, за операции безналич�
ной оплаты, за валютную конвертацию и
т.д. и т.п. Короче, держатель карты, сам
того не зная, платит буквально за каждый
свой финансовый чих. В�четвёртых, уже
при выдаче карты банковские служащие
пытаются навязать массу оплачиваемых
услуг, таких, как, например, интернет�
банкинг, смс�оповещение и пр. Некото�
рые из них действительно являются по�
лезными, однако не всякий человек спо�
собен быстро и правильно сориентиро�
ваться в предложениях, которые сыплют�
ся на него, как горох из мешка. Напри�
мер, страховка от кражи денег с карточки,
то есть держатель карточки должен опла�
тить нерадивость службы безопасности
банка, которая допустила, что личные
данные клиента попали в чужие руки, а
это даёт возможность преступникам

снять деньги со счёта. Кроме того, чтобы
отключить такую услугу, придётся ехать в
банк лично, а об этом мало кто знает, да и
не всякий из�за «каких�нибудь» 60—80
рублей в месяц будет морочиться, зато
банку набегают весьма неплохие суммы.

Но и это ещё далеко не всё. Клиент вос�
принимается банком как баран, которого
мало остричь один раз, а нужно это де�
лать, пока не снимут и всю шкуру. 

— Учреждение массово принуждает сво�
их сотрудников вместе с зарплатной кар�
той ещё взять и кредитную карту, — жалу�
ется работник подмосковного предприя�
тия Николай. — При этом оказывается
психологическое давление, унижения, уг�
розы, вплоть до внушения: кто без кредит�
ной карты, тот недочеловек. Сейчас идут
сокращения, вот все массово и берут кар�
ты. А банковские служащие всё преподно�
сят как великое счастье и благодеяние...

Мало того, банки идут на вроде бы не�
винный обман. Ну хорошо, не хочешь к
зарплатной ещё и кредитную карту, тогда
твоя зарплатная карта будет с овердраф�
том. Многие ли люди, даже с высшим об�
разованием, сразу поймут, что обозначает
это слово и в чём тут фишка? Что же гово�
рить о простых рабочих, продавцах, стро�
ителях… А всё очень просто: на зарплат�
ной карте установлена функция, при ко�
торой, если её держатель истратил все
деньги и, часто незаметно для себя, ушёл
в минус, то карта продолжит выдавать ему
деньги, но это автоматически будет счи�
таться кредитом и облагаться супервысо�
кими процентами.

Количество подобных «услуг» держате�
лям зарплатных карточек постоянно воз�
растает, хотя сами владельцы чаще всего
мало о них знают или плохо понимают. 

Какие блага имеют взамен этого «сча�
стливые» держатели зарплатных карт?
Особенно в многочисленных провинци�
альных городах и посёлках, где порой и
банкомата днём с огнём не сыщешь? 

— Банкомат моего банка бог знает где...
— недоволен Николай. — Доводилось ли
вам переходить ночью железнодорожные
пути, чтобы добраться до своего банкома�
та? Если нет — не начинайте. Это инте�
ресно только в первый раз.

Но добраться до банкомата ещё полде�
ла. И если он работает, это совсем не зна�
чит, что деньги уже в кармане. Некоторые

банки установили такие лимиты на сня�
тие наличных, что к ним приходится на�
ведываться чуть ли не каждый день, дру�
гие выдают только пятитысячные купю�
ры, третьи, наоборот, только мелкие
деньги. Если на карте остаётся неболь�
шой остаток, снять его невозможно, нуж�
но добираться до самого банка, иногда
легче просто махнуть рукой. Нетрудно до�
гадаться, что эти неснятые остатки со�

ставляют весьма неплохие суммы, прак�
тически подаренные банкам. 

— Второй день не могу снять аванс с
карты — в банкоматах моего банка нет де�
нег! — подключается к разговору работа�
ющий охранником Фёдор Иванович. —
Зашёл в отделение, спросил: сотрудница
сказала, что деньги будут на следующей
неделе. Посоветовала банкомат другого
банка, там по моей карте берут комис�
сию, но делать нечего. Зашёл, увидел тес�
ный закуток и очередь, все дышат друг
другу в затылок и заглядывают через пле�
чо. Я в такой обстановке деньги снимать
не привык. Помещение забито народом,
все орут�ругаются. Оказалось, несколько
банкоматов этого банка карты у населе�
ния приняли, транзакции провели, наро�
ду даже эсэмэски пришли, а денег не да�
ли. Два десятка озлобленных человек, по�
лучающих зарплату на карту, остались ни
с чем. Ведь многие пытались снять сразу

всё заработанное. Ну им всё и сняли, но
денег не выдали.

Конечно, может возникнуть законо�
мерный вопрос: а зачем людям снимать
всю зарплату, если они облагодетельство�
ваны таким достижением цивилизации,
как безналичный расчёт: расплачивайся
везде карточкой, не нужно отягощать
карман купюрами, удобство и безопас�
ность — вот красота�то! 

Обойдём на этот раз бездонную тему
мнимой безопасности. Удобство пользо�
вания карточкой не столь уж очевидно.
Сегодня даже в Москве далеко не в каж�
дом магазине, кафе или аптеке можно
расплатиться чудо�карточкой. Что уж го�
ворить о каком�нибудь богом забытом
посёлке. Мало того, всё чаще торговые
работники отказываются принимать
карту, отговариваясь тем, что «нет связи с
банком» или «терминал не работает».
Торговым организациям — от мелких
ларьков с минимальной выручкой до
крупных автодилеров — невыгодно об�

служивать клиента
по пластиковой
карте, ведь банки
берут за каждую
транзакцию комис�
сию от 1,5% до
2,5%. Существует
ещё масса больших
и мелких причин,
почему торговля не
хочет принимать
карты: от медленно
двигающихся оче�
редей до недоверия
к собственным со�
трудникам. В лю�
бом случае в совер�
шении покупки
можно быть уве�
ренным, лишь имея
в кармане налич�
ные.

В чём же смысл
навязывания карточной услуги всем по�
лучателям зарплаты? По�видимому, дохо�
ды банков — превыше всего. Кроме всех
вышеперечисленных способов ощипыва�
ния банками зарплаты, существует ещё
одна. На зарплатной карточке практичес�
ки отсутствует функция сбережения. В
подавляющем числе случаев к поступаю�
щим на неё зарплатным деньгам приме�
няется ставка «до востребования». На�
пример, в Сбербанке она достигает «аж»
0,01% годовых. Ну вы поняли. Короче,
зарплата, автоматически поступающая на
карточку, если её сразу не снять до копей�
ки, продолжает оставаться на банковском
счёте, позволяя банкам крутить её сколь�
ко их душе угодно, за это благодетельст�
вуя собственника денег одним рублём за
десять тысяч рублей в год, да ещё и сни�
мая деньги за обслуживание! Всё на благо
банкиров, всё во имя банкиров…

Мария ПАНОВА.

В ПЕРВОЙ половине дня
Г.А. Зюганов вместе с пер�
вым секретарём городско�

го комитета КПРФ О.А. Ходу�
новой и первым секретарём Ле�
нинградского областного коми�
тета КПРФ Р.А. Илларионовой,
партийными активистами посе�
тил крейсер «Аврора».

После посещения легендар�
ного крейсера Геннадий Андрее�
вич принял участие в торжест�
венной церемонии награждения
победителей конкурса полити�
ческой современной сатиры.
Конкурс стартовал 1 апреля 2016
года по инициативе фонда «Пе�
тербургское наследие и перспек�
тива» в лице его председателя
Г.А. Ефимовой при поддержке
Коммунистической партии Рос�
сийской Федерации. Целью
конкурса было объявлено выяв�
ление социальных, экономичес�
ких, политических проблем, яв�
ляющихся важными для граж�
дан России и выраженных раз�
личными художественными
средствами.

В 1990�е и начале 2000�х годов
сатирические программы зани�
мали значительную часть теле�
эфира. Постепенно этот жанр
практически исчез из эфиров
федеральных каналов, уступив
место юмористическим шоу, за�
частую самым низкопробным.
Сатира, можно сказать, пошла в
народ, который, в свою очередь,
стал делиться своими произве�
дениями на просторах Интерне�
та. Но стихийному движению не
хватало организационного нача�
ла. В этом и помог конкурс.

Организаторы и члены жюри
исходили из того, что политиче�
скую сатиру нельзя восприни�
мать как шутку, о которой мож�
но забыть или при случае рас�

сказать в хорошей компании.
Сатира призвана обличать нега�
тивные явления в жизни обще�
ства при помощи различных ко�
мических средств. В свою оче�
редь политическая сатира — это
не только обличение, но и при�
зыв к действию, к тому, чтобы
изменить общество к лучшему.
Именно поэтому так важно сей�
час не упустить стихийное дви�
жение народной сатиры.

Конкурс доказал: политичес�
кая сатира не умерла. Она пере�
местилась в Интернет, сохрани�
ла многообразие форм и жанров,
появились новые направления:
«фотожабы» и «демотиваторы»,
создатели которых обращаются
и к политическим сюжетам. В
разных уголках России люди
прибегают к сарказму, иронии,
пародии, гротеску и аллегории,
чтобы отразить окружающую
действительность и своё отно�
шение к ней. 

Политическая сатира — инст�
румент, который может быть ис�
пользован для привлечения вни�
мания людей как к выборам, так
и к политическому процессу в це�
лом. Это ещё раз подтвердил Г.А.
Зюганов, выступив в качестве
председателя жюри конкурса пе�
ред участниками и гостями цере�
монии подведения итогов меро�
приятия. 

В начале августа был завершён
приём заявок от участников в
Интернете. Конкурсанты сорев�
новались в трёх номинациях:
«Литература и фольклор», «Пла�
кат и карикатура», «Видео, аудио
и мультимедиа». На конкурс при�
слали свои заявки 735 человек.
Организаторы получили более
800 работ из 246 городов, посёл�
ков и деревень. География кон�
курса вышла за пределы России

и охватила представителей рус�
скоязычного мира далеко за пре�
делами нашей страны. Участие в
конкурсе приняли жители Рос�
сии, Белоруссии, Прибалтики,
Канады, США и других стран. 

Жюри отобрало 34 работы,
прошедшие в финальную часть.
Они были представлены на на�
родное голосование, которое
было не определяющим, но важ�
ным критерием при отборе по�
бедителей. В состав жюри вошли
Г.А. Зюганов, кинорежиссёр,
член ЦК КПРФ В.В. Бортко, ху�
дожник В.И. Тихомиров, Г.А.
Ефимова. 

В номинации «Плакат и ка�
рикатура» победителями стали
Игорь Николаев (Омск), Васи�
лий Александров (Санкт�Пе�
тербург), Егор Тагинцев
(Омск); в номинации «Литера�
тура и фольклор» — Татьяна
Кривецкая (Брянск), Павел
Куравский (Новосибирск), Ев�
гений Бугров, Дмитрий Фро�
лов; в номинации «Видео, ау�
дио и мультимедиа» — Алек�
сандр Шушеньков (Воронеж),
Сергей Лебедев (Санкт�Петер�
бург) и Эмиль Сафин (Казань).

Все номинанты были при�
глашены в Санкт�Петербург
для участия в торжественной
церемонии. 22 финалиста кон�
курса смогли приехать в
Санкт�Петербург пообщаться
лично. Для людей творческих,
имеющих общие интересы, та�
кая возможность сама по себе
стала подарком.

Организаторы конкурса пола�
гают, что он станет ежегодным и
расширит свою географию.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

И В ТО ЖЕ ВРЕМЯ крес�
тьяне перекрывают
трассы, стоят с лозунга�

ми, пытаясь привлечь внима�
ние руководства страны к то�
му, что жить и работать на селе
в нынешних условиях, когда
тебя лишают политой потом и
кровью земли, самой основы
сельского существования, ста�
новится невмоготу. Это под�
твердил и недавний «трактор�
ный» марш кубанцев, двинув�
шихся на Москву с отчаянной
надеждой добиться правды и
справедливости у самого га�
ранта Конституции — прези�
дента РФ. Но, как известно, до
Москвы аграрии так и не доб�
рались — власти развернули
тракторы в обратном направ�
лении, а протестовавших на�
казали.

Зачастую разрушаются впол�
не успешные передовые хозяй�
ства. В подтверждение этого
поведаем историю одного из
лучших предприятий, что в
Почепском районе на Брянщи�
не, — сельскохозяйственного
производственного кооперати�
ва «Красный Рог». Случилось
же вот что. Председатель коми�
тета по землепользованию,
экологии и благоустройству
Брянского горсовета, депутат
А.И. Исаев скупил 26 земель�
ных участков, что составляет
1700 га лучших пахотных зе�
мель из 4955. У людей забрали
главное — землю. А нет земли
— нет пастбищ, нет возможно�
сти выращивать корма и скот,
нет и самого кооператива. 

С 2001 года предприятие воз�
главляет заслуженный работ�
ник сельского хозяйства Павел
Александрович Паршиков, су�
мевший добиться на этом посту
значительных успехов. Главный
бухгалтер СПК «Красный Рог»
Наталья Николаевна Антохина
рассказывает, что хозяйство
только за прошлый год получи�
ло 91 миллион рублей выручки
за проданную продукцию, из
них 24 миллиона — чистой при�
были. За полгода 2016�го вы�
ручка составила 42 миллиона
рублей. Только в 2015 году в
Пенсионный фонд хозяйство
перечислило более двух милли�
онов рублей. Стабильно отчис�
ляются налоги в бюджеты всех
уровней. В СПК на сегодняш�
ний день трудятся 120 человек,
средний возраст работающих —
до 40 лет. Средняя зарплата —
19,5 тысячи рублей, у механиза�
торов в сезон доходит до 60 ты�
сяч, доярки летом получают
25—35 тысяч рублей в месяц.
Полноценный обед в местной
столовой стоит 10 рублей.

Помимо этого, ежегодно
каждый владелец пая площа�
дью 4,9 гектара получает 400 кг
пшеницы на пай, 2000 рублей
либо отоваривается другой
продукцией по желанию. Все
работающие в СПК и пенсио�
неры, кроме того, могут приоб�
рести производимые в СПК

продукты (молоко, мясо, греч�
ку и др.) по цене в 3—4 раза ни�
же рыночной. Председатель
СПК Паршиков ни одному че�
ловеку, который хочет и умеет
работать, не отказал в помощи:
деньги на лечение, юбилей и
другие случаи жизни — пожа�
луйста, жильё — пожалуйста,
новая техника — получи! СПК
никогда не стоит в стороне от
помощи школе, выделяет сред�

ства на ремонт, оказывает мате�
риальную поддержку храму,
музею, музыкальной школе.

Хозяйство обеспечивает сво�
их работников жильём. За по�
следние 5 лет купили 5 квартир
и 3 дома, в которых живут се�
мьи молодого агронома, инже�
нера, телятниц, скотников,
бухгалтера. Жильё предостав�
ляется с одним условием: спе�
циалисты должны работать в
кооперативе не менее пяти лет.

К ПРИМЕРУ: работают в
хозяйстве 3 брата — Ни�
колай, Александр и Дми�

трий Говорушкины. Председа�
тель пожалел пацанов — про�
падут ведь! — и забрал из ин�
терната, куда их отдала мать.
Сначала поселил в общежитии,
устроил на ферму рабочими по
уходу за животными. Когда
братья подросли, помог им по�
лучить водительские права,
они стали работать механиза�
торами на новой импортной
технике. Старший Николай ра�
ботает на самом мощном ка�
надском тракторе, вся посев�
ная на нём. Среднему брату
Александру доверили новый
комбайн, фронтальный по�
грузчик. Это даёт постоянный
неплохой заработок. Младший
Дмитрий управляет МТЗ�82,
набирается опыта у старших,
проявляет старание. Двум бра�
тьям председатель помог при�
обрести квартиру.

И братья трудятся на совесть!
Да и не только они. Заслу�

женный механизатор сельского
хозяйства России В.С. Толсто�
пятов переходил работать в
«Мираторг», но вернулся об�
ратно в кооператив. Школа,
детсад на 50 мест в посёлке не
пустуют: только в этом году
сразу несколько молодых жен�
щин ушли в декретный отпуск.

Школьники имеют возмож�
ность на каникулах потрудить�
ся в хозяйстве, желающих под�
работать предостаточно: ны�
нешним летом подано 30 заяв�

лений. Нашлось место для пе�
реселенцев и вынужденных бе�
женцев с Украины, которым
предоставили хорошо оплачи�
ваемую работу и жильё…

Главный зоотехник СПК
Елена Георгиевна Храмкова
рассказывает: «В нашем хозяй�
стве 1775 голов скота, из них
650 — дойное стадо. У швицко�
го скота хорошо выраженные
молочные и мясные качества,

при нормальных условиях вы�
ращивания молодняк имеет
высокие приросты в живом ве�
се и к годовалому возрасту до�
стигает массы в пределах 300 кг.
Удой на корову в 2015 году со�
ставил 4078 кг жирностью
3,75—4,5%, валовое производ�
ство молока за год достигло
2651 тонны, выход телят — 94
на 100 коров. Сегодня же нам
негде кормить скот: для паст�
бища новые хозяева земли вы�
делили лишь 300 метров от за�
гона. Разве это пастбище для
1775 голов? СПК приостано�
вил заготовку кормов на спор�
ных земельных участках, но мы
не можем приостановить вы�
пас скота на этих участках, так
как животным надо ежедневно
питаться. Куда мы только не
обращались за помощью! На�
чальник Почепского управле�
ния сельского хозяйства И.Н.
Лещева нам заявила прямо: «Я
вам не жандарм, у меня нет ру�
жья, чтобы отстреливать за�
хватчиков. Вы проданы, у вас
нет земли. Кормить животных
негде. Поэтому выход у вас
один: продавайте скот или пус�
кайте под нож». И безо всяких
сомнений подписала разреше�
ние на его продажу. Видимо, ей
всё равно, что передовое хозяй�
ство в районе разваливают,
банкротят, что люди останутся
без работы, а значит, без буду�
щего. И без веры в справедли�
вость. Никому до нас нет ника�
кого дела».

Выехав на поля хозяйства
вместе с главным агрономом
СПК Александром Вячеславо�
вичем Прохоренко, мы пого�
ворили с одним из передовых
водителей — Анатолием Лебе�
диком, более двух лет назад
приехавшим с семьёй с Украи�
ны. Вот что он рассказал:
«Встретили нас хорошо. Я сра�
зу устроился водителем, жена
— дояркой, сын на тракторе
работает, сейчас вот жениться
собрался. Сначала в квартире
жили, а сейчас купили дом:

половину хозяйство оплатило,
а остальное будем выплачи�
вать в рассрочку, без процен�
тов и кредитов. Зарплата хоро�
шая, позволяет сделать это.
Зерно бесплатное — на каж�
дый заработанный рубль на се�
мью от 1,5 до 2,5 тонны полу�
чается, да ещё молоко, мясо,
мёд и прочее по низкой цене.
Условие одно: работать без на�
рушений трудовой дисципли�
ны. Когда в район пришёл
«Мираторг», многие повелись
на посулы больших денег. Но
почти все вернулись обратно:
таких условий, какие созданы
для людей�тружеников у нас,
сейчас нигде нет!»

К нам подъехал на новень�

ком «Камазе» ещё один води�
тель — Юрий Юрченко, кото�
рый также рассказал, что уже
шесть лет трудится в хозяйстве.
Раньше работал на старой ма�
шине, которую больше ремон�
тировал, чем ездил, а в про�
шлом году руководство приоб�
рело для него новую за 3,5 мил�
лиона рублей. Подвозил воду
для химобработки посевов,
45—50 тысяч в месяц получал,
сейчас возит силос, сено. В
прошлом месяце 46 тысяч руб�
лей заработал. «Всё было хоро�
шо, а вот теперь беда — рабо�
тать не дают, — сетует Юрий. —
Душа болит: сколько сил затра�
тили, сколько денег вбухали в
элитные семена, удобрения,
средства защиты растений, а
работу останавливают — уро�
жай гибнет. После проливных
дождей скошенное сено при�
шло в негодность, проросло
травой, начало гнить. Недель�
ные переговоры руководства
СПК с Исаевым нам дали два
дня, чтобы вывезти это сено. А
что было вывозить�то? Оно те�
перь на корм скоту не годится,
разве что наверх силосной ямы
или на подстилку… Оно даже
сеном уже не пахнет, — с горе�
чью в голосе говорил Прохо�
ренко, держа в руках пучок
гнилой травы. — Жаль наших
трудов: только здесь мы поте�
ряли 500 тонн отборного сена».

НО ГЛАВНАЯ ОПАС�
НОСТЬ и главные убыт�
ки были ещё впереди: в

конце июля подошла пора уби�
рать зерновые. «Вот это ржаное
поле, — агроном указывал рукой
на высокую стену спелых коло�
сьев, — наша гордость. Семена
завезли из Германии, планиро�
вали получить с него 78—80
центнеров отборной ржи с гек�
тара. Идеальный хлеб! Наивыс�
шая урожайность! Или вот то
поле — 181 гектар отличной ку�
курузы. Если раньше мы трати�
ли на средства защиты 500 тысяч
рублей, то сейчас — около 

7 миллионов. Затраты наши
окупаются: если раньше намо�
лачивали по 2—3,5 тонны зерна
с гектара, то сейчас вышли на 
4 тысячи, а в этом году планиро�
вали получить по 6 тысяч тонн.
По урожайности зерновых хо�
зяйство выходит на первое мес�
то в районе: пшеница на отдель�
ных участках даёт 54 ц/га, яч�
мень — 42 ц/га, есть и более уро�
жайные поля — до 60—90 ц/га.
Вот только дадут ли убрать?»

И КАК В ВОДУ ГЛЯДЕЛ.
На полях развернулись
настоящие бои. Как

только комбайны начали ра�
ботать, путь им преградили
подоспевшие автомобили но�

воявленных хозяев, пытав�
шихся сорвать жатву. Не полу�
чив действенной поддержки от
местных властей, селяне обра�
тились за помощью к комму�
нистам. 

И вот 27 июля секретарь об�
кома КПРФ А.А. Куприянов с
активистами П.А. Громовым,
Т.С. Черкасовой, Г.А. Изото�
вой, первым секретарём По�
чепского райкома КПРФ В.А.
Кравченко и членами штаба
«Комсомольского прожектора»
вместе с его командиром К.Л.
Павловым срочно выехали на
помощь СПК «Красный Рог» и
встали плечом к плечу с работ�
никами этого одного из луч�
ших в Почепском районе сель�
хозпредприятия, чтобы отсто�
ять возможность вести жатву.

И уже 28 июля при поддерж�
ке коммунистов состоялась
встреча работников СПК с по�
мощниками губернатора В.П.
Мацуковым и М.Г. Лаптевым,
а также руководителем депар�
тамента сельского хозяйства
Б.И. Грибановым, которые по�
обещали принять все необхо�
димые меры и обеспечить
сельхозпредприятию спокой�
ную и беспрепятственную
уборку урожая. На следующий
день между руководителем
СПК Павлом Паршиковым и
представителями депутата
Брянского горсовета Алексея
Исаева была заключена дого�
ворённость о перемирии до 30
сентября.

Итак, в борьбе за спорные
поля поставлено многоточие,
это далеко не точка. Очевидно,
дальше дело будет решаться в
судебно�правовом аспекте. Но
вот вопрос: курс проводимой
нынешними властями аграр�
ной политики направлен на
поддержку трудового крестьян�
ства или на его разорение? Ис�
ход событий на СПК «Красный
Рог» продемонстрирует это со
всей очевидностью.

Раиса ЛЕБЕДЕВА.

Предвыборные встречи

Оружием 
сатиры

В воскресенье, 11 сентября, город на Неве с рабочим 
визитом посетил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов

Антинародное хозяйство

Нескончаемым потоком льются с высоких трибун заявления
высших властей о всемерной поддержке крестьянина�тружени�
ка. Звучат заверения, что вопросы развития агропромышленно�
го комплекса, занятости населения, создания комфортных ус�
ловий жизни на селе являются приоритетными. Не счесть обе�
щаний о поддержке села и содействии в его подъёме.

Дайте спокойно
работать!

Зарплатная барщина
Клиент воспринимается банком как баран, которого надо стричь

● Место встречи изменить нельзя? В день получки у
банкомата.

Каждый раз, отправляясь в банк оплатить квартиру, я наблюдаю понурую очередь, которая тянется
к банкомату. Сразу скажу, что это явление, может быть, не актуальное для столицы, в небольших про�
винциальных городках совсем не редкость. Люди теряют время в очереди, надеясь перевести свою
виртуальную зарплату в «кэш», то есть снять наличные, а дело это, как оказалось, не такое уж простое.

Программа выхода 
в теле� и радиоэфир 

агитационных материалов КПРФ 
и дебатов с участием 

кандидатов в депутаты Госдумы,
выдвинутых КПРФ

14 сентября (среда)

Первый канал: 05.00—07.00, 19.00—
21.00 — агитролики.

Россия$1: 08.00—11.00, 14.00—17.00,
23.00—00.45 — агитролики.

Россия$24: 10.30—11.00 — дебаты
представителей партий: КПРФ, Партии
РОСТА, «Коммунисты России», Россий+
ской партии пенсионеров за справедливость;
06.15—08.55, 14.00—17.00, 18.00—20.55 —
агитролики.

ТВ Центр: 17.45—18.39 — дебаты
представителей партий: КПРФ, ЛДПР,
«Зелёные», «Гражданская сила», «Родина»,
«Единая Россия»; 07.50 — агитролики.

ОТР: 07.00—12.00, 12.00—17.00,
17.00—21.00 — агитролики.

Радио России: 06.10—09.55, 11.10—
15.15, 16.10—20.15 — агитролики.

Радио «Маяк»: 07.35—10.50, 13.35—
16.50, 17.35—22.50 — агитролики.

Радио «Вести FМ»: 13.00—14.00 —
дебаты представителей партий: КПРФ,
Партии народная свободы; 06.33—10.45,
14.33—16.45, 17.33—22.45 — агитролики.

15 сентября (четверг)

Первый канал: 08.00—9.00, 19.00—
21.00 — агитролики.

Россия$1: 11.00—14.00, 17.00—18.30,
23.00—00.45 — агитролики.

Россия$24: 06.15—08.55, 14.00—17.00,
18.00—20.55 — агитролики.

ТВ Центр: 07.50 — агитролики.
ОТР: 07.00—12.00, 12.00—17.00,

17.00—21.00 — агитролики.
Радио России: 06.10—09.55, 11.10—

15.15, 16.10—20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50, 13.35—

16.50, 17.35—22.50 — агитролики.
Радио «Вести FМ»: 06.33—10.45,

14.33—16.45, 17.33—22.45 — агитролики.

47 лет назад — и тоже в
сентябре — впервые пересту+
пила порог редакции «Прав+
ды» юная Люся Степанова.
Ей, уроженке Ставрополья,
только что закончившей учёбу
в знаменитом МОПИ имени
Крупской, предстояло рабо+
тать в одном из ключевых от+
делов газеты, обеспечиваю+
щих её культурный уровень,
безупречность языка и стиля,
— корректуре. С того дня и во
все последующие времена на+
ша Людмила Ивановна с чес+
тью держит эту боевую вахту.
Вместе с «Правдой» пережила
она драматические моменты в
жизни редакции, оставаясь в
«лихие 90+е» одной из самых
стойких её защитников.

Высокий профессионализм,

эрудиция и дотошность в ра+
боте Людмилы Ивановны над
текстами неизменно стано+
вятся надёжной преградой
любым ошибкам, неточнос+
тям и опечаткам. Не меньше
ценятся в коллективе правди+
стов и неугасаемый оптимизм
Людмилы Степановой, щед+
рость души и постоянная го+
товность прийти на помощь в
трудную минуту.

Юбилеи проходят, а жизнь
продолжается. Доброго тебе,
дорогая наша Люда, здоровья
и благополучия на многие го+
ды. Оставайся такой же юной
и красивой душой и сердцем.
Так держать!

С уважением и любовью

ПРАВДИСТЫ.

Наши юбиляры

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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● ВАШИНГТОН. Накануне 15�й годовщины тра�
гедии 11 сентября 2001 года палата представителей
конгресса США одобрила законопроект, согласно ко�
торому семьи жертв терактов, организованных меж�
дународными террористическими организациями,
смогут подавать иски против поддерживающих их го�
сударств. В частности, законопроект коснётся прави�
тельства Саудовской Аравии, имевшего, по последним
данным, контакты с «Аль�Каидой», ответственной за
теракты в Нью�Йорке и Вашингтоне. Несмотря на
позицию президента Барака Обамы, собирающегося
наложить вето на документ из�за нежелания портить
дипотношения с Эр�Риядом и опасения встречных ис�
ков от граждан других государств по отношению к
США, закон всё же может вступить в силу, если его
поддержат две трети членов обеих палат конгресса.

● ЗАГРЕБ. На парламентских выборах в Хорва�
тии, вторых за последние 10 месяцев, победу одер�
жала правоцентристская коалиция «ХДС и партнё�
ры», основу которой составляет партия Хорватское
демократическое содружество. По предварительным
данным, правоцентристы получают 61 мандат в 151�
местном законодательном органе. Вторыми идут со�
циал�демократы (54 кресла), третьими — левые во
главе с экс�премьером Зораном Милановичем (24

места), ещё 12 кресел займут представители Либе�
рально�реформистской партии МОСТ.

● ДИЯРБАКЫР. Турецкая полиция применила
водомёты для разгона протестующих в юго�восточ�
ной провинции Диярбакыр, выступающих против
смещения со своих должностей 28 избранных наро�
дом глав муниципалитетов, обвиняемых в связях с
Рабочей партией Курдистана и движением «Хизмет».
В муниципалитетах идут обыски, в некоторых из них
стражи порядка сорвали белые местные флаги и раз�
весили турецкие красные. На должности отстранён�
ных мэров власти Турции назначили проправитель�
ственных чиновников.

● ЛИБРЕВИЛЬ. Лидер Габона Али Бонго отка�
зывается пойти на пересчёт голосов, поданных на
прошедших в конце августа президентских выборах.
За повторную обработку бюллетеней на этой неделе
высказались Франция, бывшая метрополия афри�
канской страны, до сих пор сохранившая здесь своё
влияние, а также европейские наблюдатели, осуще�
ствлявшие мониторинг голосования. Президент Али
Бонго заявил, что окончательное решение о законно�
сти итогов выборов примет Конституционный суд.

(По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

КАК ЗАЯВИЛ лидер КПУ
Пётр Симоненко, власть
хочет любыми средствами

убрать Компартию с политичес#
кой арены. Широкий общест#
венный резонанс в республике
получило всеукраинское пар#
тийное собрание, состоявшееся
10 сентября, с единой повесткой
дня: «У народа и Компартии враг
один — капитал. Сегодня мы на
передовой. Что делать?»

В своём докладе лидер партии
Пётр Симоненко отметил, что за
короткий период — всего за 25
лет — Украина оказалась отбро#
шенной на несколько десятиле#
тий назад, перешла в разряд го#
сударств полуколониального ти#
па с разрушенной экономикой,
ужасающей бедностью, вымира#
ющим населением, тотальной
коррумпированностью государ#
ственных структур. 

В мировой истории такому об#
валу нет аналогов. Нет примера,
когда бы с десятого места по
уровню экономического разви#
тия страна опустилась на 150#е.
Имея ранее третий ядерный по#
тенциал в мире, летая в космос,
производя самые современные
технологии, Украина нынче пре#
вратилась в аграрную страну. Это

— единственная страна на тер#
ритории бывшего СССР, кото#
рая через 25 лет независимости
не превысила ВВП 1991 года. Бо#
лее того, её ВВП меньше ВВП
УССР более чем на 40 процен#
тов. По данным МВФ за 2015
год, экономика Украины — 
134#я в мире по размеру ВВП на
душу населения. После провоз#
глашения «самостийности» на
Украине произошла деиндустри#
ализация. Всё, что было создано
несколькими поколениями тру#
дящихся при братской помощи
России и других советских рес#
публик, в ходе «рыночных ре#
форм» повсеместно разрушено.
Сегодня Украина в руинах. Под#
тверждение тому — любой город
и рабочий посёлок, от Чопа до
Луганска.

По международному индексу
социального развития Украина
занимает 63#ю строчку (между
Ботсваной и Сальвадором); в
рейтинге глобального индекса
мира — 156#ю (между Суданом и
Центрально#Африканской Рес#
публикой), а по индексу привле#
кательности гражданства — 87#ю
(чуть лучше Сенегала). Зато вхо#
дит в десятку самых криминоген#
ных государств планеты вместе с

Сомали, Ираком, Сирией, Афга#
нистаном, Суданом, Ливией.

Ещё убийственные цифры:
смертность на Украине оказа#
лась самой высокой в Европе.
По данным ООН, страна зани#
мает по этому показателю второе
место в мире. Так, на 100 умер#
ших приходится только 64 новые
жизни.

Население страны за годы  так
называемой независимости
уменьшилось на 10 миллионов
человек. Для сравнения: за такой
же период, предшествовавший
«независимости», оно увеличи#
лось примерно на столько же. То
есть по этому показателю страна
отброшена почти на полвека на#
зад. Первое место в Европе Ук#
раина занимает и по числу граж#
дан, стремящихся выехать за 
рубеж.

В и без того разобщённом об#
ществе опасно углубился раскол
вследствие роста социального
неравенства, внедрения — в на#
рушение Конституции — нацио#
нал#шовинистической идеоло#
гии в качестве государственной.
Это сопровождается махровым
антикоммунизмом, воинствую#
щей русофобией, стремлением
агрессивного национал#ради#

кального меньшинства навязать
всему обществу — при поддерж#
ке властей — свою волю, своё
видение истории, своё понима#
ние общественных процессов.
Обостряется идейно#политичес#
кий кризис общества. Серьёз#
ную опасность для жизни, здо#
ровья граждан, их имущества
представляет наличие на руках у
населения от четырёх до семи
миллионов стволов огнестрель#
ного оружия, включая автоматы
и пулемёты.

ВО ВТОРОЙ части доклада
Симоненко обратил вни#
мание на задачи, стоящие

перед коммунистами в непро#
стой ситуации. Необходимо ско#
рее донести до сознания людей
труда, всех граждан справедли#
вое изречение Юлиуса Фучика:
«Нет, нет силы, которая удержа#
ла бы этот строй, кроме вашей
слепоты. Нет силы, которая
удержит его, если вы прозреете».

Коммунисты находятся на пе#
редовой борьбы с капитализмом.
Чтобы победить его, необходимо
развернуть результативную ра#
боту партии, всех её структур и
каждого коммуниста по основ#
ным направлениям.

Главное — укреплять и нара#
щивать кадровый состав первич#
ных парторганизаций, восстано#
вить институт парторганизато#
ров и за счёт их расширять гео#
графию партийного влияния.

Во время отчётов и выборов в
первичных парторганизациях,
которые пройдут в октябре—де#
кабре, необходимо донести до
каждого коммуниста понимание
того, что, как бы ни сложились
обстоятельства, Компартия бу#
дет действовать в рамках законо#
дательства до окончательного
судебного решения. Понимание
преступности и правового про#
извола хунты не даёт права опус#
кать руки и прекращать борьбу.
Без борьбы не будет победы, она
будет продолжена в Европей#

ском суде по правам человека.
Ещё одно направление, требу#

ющее самых активных действий,
— это борьба за укрепление ав#
торитета партии. Это и создание
системы надёжной информаци#
онной взаимосвязи первичных
организаций и партийных коми#
тетов, и повышение уровня эф#
фективности совместной дея#
тельности коммунистов, разви#
тие внутрипартийной демокра#
тии, восстановление боеспособ#
ности КПУ.

Необходимо давать решитель#
ный отпор клеветническим рос#
сказням заправил антинародной
власти, пытающихся предста#
вить Компартию как «антигосу#
дарственную силу». Граждане
Украины должны знать, что
Компартия всегда была и остаёт#
ся глубоко патриотической си#
лой, последовательно отстаива#
ющей интересы своей страны,
трудового народа.

ВЗАВЕРШЕНИЕ своего вы#
ступления Симоненко
подчеркнул, что в условиях

господства капитализма и нацио#
нал#фашистской идеологии в
стране задача партии состоит в
том, чтобы сплотиться, высто#
ять, сохранить кадры. «Решим
эту триединую задачу — решим
главную задачу нынешнего пе#
риода нашей истории: сохраним
партию от разгрома, от внутрен#
него разложения, — отметил ли#
дер партии. — Нет более высокой
задачи и цели, чем сохранение
партии коммунистов. Сохраним
партию, сохраним и расширим
её позиции — сохраним комму#
нистическую перспективу».

«В основу всей работы долж#
ны быть положены три лозунга:
«Сплотиться!», «Выстоять!»,
«Победить!» И бороться, не зная
усталости, — в этом судьба ком#
мунистов, и она другой не может
быть!» — призвал Пётр Симо#
ненко.

В.М.Т.

ПРОЦЕСС ПЕРЕХОДА
власти в Узбекистане
проходит без серьёзных

потрясений. Признаков деста#
билизации и гражданской вой#
ны, которые с таким упорством
предрекали стране на случай
ухода из жизни бессменного ли#
дера, пока не заметно. Поступа#
ющие сообщения не дают пово#
да говорить и об ожесточённой
борьбе за власть. Напротив, всё
указывает на то, что между раз#
личными группами влияния до#
стигнуто согласие относительно
распределения полномочий. 

Очевидна и фигура преемни#
ка Ислама Каримова, который
займёт президентское кресло.
Сенсации не произошло, хотя
столь стремительного прохож#
дения этой процедуры не ожи#
дал никто. 8 сентября на совме#
стном заседании обеих палат
парламента временно исполня#
ющим обязанности был назна#
чен Шавкат Мирзиёев. Фор#
мально это противоречит Кон#
ституции, поскольку полномо#
чия главы государства до новых
выборов должен исполнять
председатель верхней палаты

парламента. Однако Нигматил#
ла Юлдашев не просто незамед#
лительно заявил о самоотводе,
но и предложил вместо себя
Мирзиёева. Как сообщили уз#
бекские СМИ, спикер объяс#
нил это многолетним опытом
работы главы правительства на
руководящих должностях и ува#
жением, каким Мирзиёев поль#
зуется среди населения.

Премьер#министра действи#
тельно можно назвать полити#
ческим долгожителем. Ещё в
1990 году он был избран депута#
том Верховного Совета Узбекс#
кой ССР, затем возглавлял ад#
министрации Джизакской и
Самаркандской областей. В
2003 году Мирзиёева назначили
премьер#министром. Наблюда#
тели называют его опытным ап#
паратчиком, сумевшим зару#
читься поддержкой ведущих
кланов, а также могуществен#
ной Службы национальной бе#
зопасности во главе с Рустамом
Иноятовым. 

О влиянии Мирзиёева гово#
рит и тот факт, что именно он
является негласным руководи#
телем Либерально#демократи#

ческой партии. В формально
многопартийной системе Узбе#
кистана она считается наиболее
авторитетной силой. Именно
она на президентских выборах в
2007 и 2015 годах выдвигала Ис#
лама Каримова своим кандида#
том. В настоящий момент Ли#
берально#демократическая
партия обладает самой много#
численной фракцией в нижней
палате парламента и, согласно
Конституции, имеет право вы#
двигать кандидатуру премьер#
министра. Другими словами, в
случае избрания Мирзиёева
пост главы правительства зай#
мёт лояльный ему человек.

Сразу после назначения вре#
менно исполняющим обязан#
ности президента Шавкат Мир#
зиёев выступил с речью, кото#
рую можно назвать программ#
ным выступлением будущего
главы республики. В ней он
подтвердил верность курсу
предшественника, названного
им «величайшим политиком
современности, дальновидным
и стратегически мыслящим ру#
ководителем». Выделим наибо#
лее важные пункты выступле#
ния. Во#первых, Мирзиёев
вслед за Каримовым повторил
довольно сомнительный тезис о
вершинах социально#экономи#
ческого развития, достигнутых
суверенным Узбекистаном. По
его словам, это стало возмож#
ным благодаря уникальной «уз#
бекской модели развития», за#

ключающейся в опоре на собст#
венные силы и ускоренное ин#
дустриальное развитие. В част#
ности, и.о. президента пообе#
щал создать до конца года 
1 миллион новых рабочих мест.
Вместе с тем Мирзиёев заявил о
необходимости развития част#
ной собственности и сокраще#
ния присутствия государства в
экономике. 

Во#вторых, новый руководи#
тель Узбекистана явно хочет за#
крепить за собой статус не ме#
нее твёрдого политика, чем Ис#
лам Каримов. «Любые попытки
внутренних и внешних сил по#
сягнуть на суверенитет и неза#
висимость нашей страны будут
жёстко пресекаться», — сказал
он. Вряд ли случайным являет#
ся то, что с утверждением Мир#
зиёева совпал ряд показатель#
ных акций. В Сырдарьинской
области к длительным срокам
заключения приговорена «пре#
ступная группа мошенников»,
занимавшаяся хищениями в
хлопковой отрасли. Кроме то#
го, по данным ряда СМИ, в
стране развернулись задержа#
ния лиц, которые с помощью
мобильных приложений дели#
лись новостями о смерти Кари#
мова до того, как появилось
официальное подтверждение
этого события. 

Затронул Шавкат Мирзиёев
и вопросы внешней политики.
Судя по его словам, Узбекистан
продолжит придерживаться по#

литики нейтралитета, что в дей#
ствительности означает лавиро#
вание между различными дер#
жавами. Неудивительно, что в
числе стратегических партнё#
ров Ташкента исполняющий
обязанности президента назвал
Россию, США и Китай. При
этом главным приоритетом
внешнеполитической деятель#
ности Мирзиёев назвал регион
Центральной Азии и подчерк#
нул, что страна привержена
проведению доброжелательной
и открытой политики в отно#
шении соседей. Это заявление
внушает осторожный опти#
мизм. Отношения Узбекистана
с Киргизией и Таджикистаном
в последние годы были далеко
не безоблачными, однако в
день выступления Мирзиёева
перед депутатами были, нако#
нец, освобождены граждане
Киргизии, задержанные узбек#
скими милиционерами на горе
Унгар#Тоо (см. «Правду» №95
от 31 августа с.г.).

Таким образом, новый глава
Узбекистана всеми силами под#
чёркивает преемственность
власти. Отступлений от преж#
него курса не стоит ждать по
крайней мере до президентских
выборов, которые пройдут 4 де#
кабря. Эту дату назвал предсе#
датель Центризбиркома Мирза#
Улугбек Абдусаломов. О готов#
ности баллотироваться на пост
президента пока не объявил ни
один кандидат, но исход выбо#
ров можно считать предопреде#
лённым. Политическая струк#
тура посткаримовского Узбеки#
стана в основном оформлена, и
ожидать сюрпризов не стоит.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Бывший командир тад�
жикского ОМОНа стал
г л а в н о к о м а н д у ю щ и м
«Исламского государст�
ва». Сенсационная но�
вость вызвала тревогу в
Душанбе. Власти Таджи�
кистана опасаются роста
влияния экстремистов и
заявляют о принятии до�
полнительных мер безо�
пасности.

БЕГСТВО в Сирию полковника
Гулмурода Халимова весной про#
шлого года стало серьёзным уда#

ром по репутации всей правоохрани#
тельной системы Таджикистана. Карье#
ра офицера развивалась блестяще.
Окончив Высшую академию МВД,
офицер сначала служил в президент#
ской гвардии, а затем перешёл в
ОМОН, неоднократно отмечался госу#
дарственными наградами, отправлялся
на учёбу и стажировки в Россию и
США. Основания для этого были: Ха#
лимов являлся активным участником
подавления антиправительственных
выступлений в Раштской долине и Гор#
но#Бадахшанской автономной области.

Исчезновение командира ОМОНа
таджикскими властями поначалу за#
малчивалось. Но когда в Интернете
стали появляться видеообращения Ха#
лимова из Сирии, тайное стало явным.
Выяснилось, что вместе с десятью еди#
номышленниками полковник отпра#
вился на Ближний Восток и вступил в
ряды «Исламского государства». По
словам самого беглеца, пойти на такой
шаг его заставило несогласие с «анти#
исламской» политикой государства и
зависимостью Душанбе от Москвы и
Вашингтона. Халимов призвал бывших
коллег последовать его примеру и обе#
щал вернуться на родину для установ#
ления законов шариата.

Стремясь замять крайне неприятный

для себя инцидент, власти Таджикиста#
на несколько раз заявляли то о ране#
нии, а то и вовсе о гибели Гулмурода
Халимова. Однако всякий раз сообще#
ния не подтверждались. Более того, в
Сирию отправилась вторая жена офи#
цера — экс#начальник пресс#центра та#
моженной службы Хумайро Мирова
вместе с четырьмя несовершеннолет#
ними детьми.

А совсем недавно стало известно о
резком взлёте Халимова в военной ие#

рархии ИГ. По сведениям иракских
СМИ, он назначен новым военным
руководителем террористической ор#
ганизации, сменив на этой должности
погибшего Умара аш#Шишани (Тарха#
на Батирашвили). Эту новость косвен#
но подтвердили в США. Помощник
заместителя госсекретаря по вопросам
безопасности Курт Райс сообщил о
внесении Халимова в список особо
опасных террористов и назначении
вознаграждения в 3 миллиона долла#

ров за информацию о его точном мес#
тонахождении.

В Таджикистане известиям из Си#
рии придали особое значение. По дан#
ным МВД, в рядах экстремистских
группировок на Ближнем Востоке во#
юют около тысячи граждан республи#
ки (на снимке). 

Возвращение сотен прошедших во#
енную обкатку боевиков на родину со#
здаст серьёзные проблемы властям
страны. А появление влиятельного
главаря может сплотить исламистов в
единый кулак. 

Поводы для беспокойства уже есть.
Недавно бывшие сослуживцы Хали#
мова стали получать подписанные им
смс#сообщения с угрозами и обеща#
ниями терактов. 

Как заявил представитель генераль#
ной прокуратуры Мухаммадризо Хали#
фазоды, соответствующим органам ре#
спублики поручено выяснить, действи#
тельно ли беглый полковник возглавил
вооружённые формирования «Ислам#
ского государства», а также принять ме#
ры по предотвращению возможных де#
структивных действий на территории
Таджикистана.

Угрозу дестабилизации недооцени#
вать нельзя. Низкий уровень жизни и
безработица создают питательную сре#
ду для радикальных настроений. В то
же время разгром легальной оппозиции
в лице Партии исламского возрожде#
ния загнал её сторонников в подполье и
увеличил число приверженцев насиль#
ственных действий. Новая ипостась
бывшего командира ОМОНа лишь обо#
стряет давно существующие проблемы.

● Таджики в рядах ИГИЛ.

У народа 
и коммунистов — 
общий враг

Смена власти 
проходит по плану

Президентские выборы в Узбекистане пройдут
4 декабря. Дату голосования назначил Центриз�
бирком спустя неделю после официального сооб�
щения о смерти Ислама Каримова. Наиболее ве�
роятным претендентом на победу является пре�
мьер�министр Шавкат Мирзиёев, исполняющий
обязанности главы государства.

Титулованный беглец
особо опасен

В минувшую субботу Киевский райсуд Харькова продлил меру пре�
сечения (содержание под стражей) первому секретарю Харьковского
обкома Компартии Украины Алле Александровской ещё на 50 дней. Ал�
ла Александровская — несгибаемая и мужественная женщина — уже
более двух месяцев находится в карательных застенках СБУ по сфаб�
рикованным обвинениям и явно заказному решению суда. 

В фокусе — Центральная Азия

Левые во Франции

НАЗВАНИЕ «мозговой штурм» в этом году
как никогда соответствовало содержанию
насыщенной программы трёхдневной рабо#

ты тысячи членов партии и её сторонников. Как
отметила одна из руководителей партии Даниэль
Симоне, «нам есть чем гордиться: состоявшиеся
дискуссии и обмен мнениями позволили нам чётче
сформулировать наши задачи и углубить понима#
ние ряда социальных, гражданских, экологических
и международных проблем, что особенно важно в
преддверии президентских выборов 2017 года». 

Как всегда, в центре внимания были социаль#
ные вопросы, в нынешнем году на фоне весенних
классовых битв трудящихся против проекта анти#
народного закона о труде
эта тема стала особенно
актуальной. Огромный
амфитеатр был перепол#
нен во время пленарного
заседания под названием
«Против закона Эль
Комри и его сопровожде#
ния, откажемся от этого
проекта!»

Эрик Кокрель, сопред#
седатель Левой партии,
напомнил историю во#
проса; другие выступав#
шие говорили о значении
новой формы социально#
го протеста, родившейся
спонтанно в молодёжной
среде — движении «Ночь
на ногах», охватившего
весной, кроме Парижа, десятки городов страны.
Один из организаторов этого движения — изда#
тель газеты «Факир» Франсуа Риффин — показал
сущность этой новой формы мирного сопротив#
ления политике властей.

Большой интерес и сочувствие вызвали выступ#
ления представителей профсоюза ВКТ#Эр
Франс, чьё сопротивление массовым увольнени#
ям привело к аресту руководителей, ожидающих в
настоящее время суда под стражей по обвинению
якобы в уголовных преступлениях. Тактика влас#
тей по криминализации социального протеста и
формы борьбы наёмных работников с этой прак#
тикой также не раз поднимались в дискуссиях. 

Тема пленарного заседания развивалась в рабо#
те отдельных секций, таких, как «Право на работу
и рынок труда», «Как вести борьбу», «Уберниза#
ция (то есть работа без лицензии в разных сферах,
прежде всего на транспорте) — новая форма дико#
го капитализма». Организаторы секции «Насилие
в социальных движениях», видимо, не предпола#
гали стечения такого большого числа участников.
Люди сидели на полу, микрофоны вывели в кори#
доры, где также присутствовали заинтересован#
ные слушатели. Тема взволновала многих участ#
ников весенних демонстраций и столкновений с
полицией; выступавшие, помимо основного до#
кладчика, одного из национальных секретарей
Левой партии Бенуа Шнекенбургера, говорили о
беспрецедентном насилии со стороны полиции
(избиении дубинками и ногами с нанесением уве#
чий, использовании слезоточивого газа спецслуж#
бами) во время акций протеста. Обсуждалась роль
провокаторов#кассёров (погромщиков) во время
демонстраций. Предлагались разные способы
борьбы с полицейским насилием.

От социальных вопросов неотделимы экономи#
ческие. Левая партия всегда отличалась наличием
в её рядах и в руководстве серьёзных экономистов
и философов#учёных и университетских профес#
соров. И в этот раз обсуждались теоретически и
практически такие темы, как «монетаристская по#
литика и финансирование экономики», «либера#
лизация торгового обмена: ТАФТА (договор о сво#
бодной трансатлантической торговле) и солидар#
ный протекционизм», а также политика в области
сельского хозяйства и обеспечение занятости в
этой сфере. Немало внимания, как всегда, было
уделено вопросам сохранения окружающей сре#
ды, транспортировки энергоносителей. 

Проблема невозможности перспективной эко#
логической политики без решения социальных
вопросов, что является главным содержанием те#
ории экосоциализма, разработанной Левой пар#
тией, также обсуждалась не на одном заседании.
Сопротивление государственной политике жёст#
кой экономии на местном уровне (опыт Гренобля,
где у власти находится союз партий ЕЕLV (Европа
Экология#Зелёные) и Левой партии) тоже было
предметом дискуссии. Известно, какие проблемы
существуют сегодня в среднем и высшем образо#
вании Франции, именно поэтому во время весен#
них маршей протеста тон задавали профсоюзы
студентов и лицеистов; их представители также

обсуждали будущее молодёжи во время «мозгово#
го штурма».

Идеологическое достояние Левой партии —
разработка перехода к VI республике путём «граж#
данской революции» была базой практически
всех дискуссий, в которых развивались отдельные
её составляющие. Так, обсуждалась роль «народ#
ных кварталов», в частности: как действовать,
чтобы убедить их бедное и часто малообразован#
ное население принять участие в выборах. В связи
с этим анализировался опыт такой формы агита#
ции, как «караваны непокорённых». Агитацион#
ные автобусы с яркой символикой, маршрут кото#
рых проходил по всей Франции и заканчивался в
конце августа в Тулузе, останавливались в разных
городах и сёлах с целью разъяснения гражданам
их избирательных прав. Основной лозунг этой ак#
ции звучал так: «Я голосую, они убираются». По#
нятно, что всё это стало возможным при энтузиаз#
ме активистов Левой партии.

Международная тематика в нынешнем году
была представлена в основном курдским вопро#
сом, который всегда присутствует на летних
университетах: Левая партия поддерживает кур#
дов в их борьбе за создание независимого госу#
дарства. Присутствовали также испанские ле#
вые. Против финансового и политического дик#
тата Брюсселя в отношении Франции и других
европейских стран много говорилось на секции
«Взломать европейский замок в 2017 году», под#
нимался вопрос миграции и мигрантов. Таким
образом, тема подготовки к президентским и
парламентским выборам следующего года была
весьма актуальной.

Центральным событием последнего дня летне#
го университета, воскресенья 28 августа, был пик#
ник в парке обсерватории Тулузы, где более двух с
половиной тысяч человек собрались, чтобы услы#
шать выступление лидера движения «Франция
непокорённая», создателя Левой партии, евроде#
путата Жан#Люка Меланшона.

Осень во Франции ожидается горячей. Вновь
начнётся борьба против реализации закона о тру#
де, состоятся суды над работниками «Эр Франс» и
«Гудиер» и другие акции. Первая большая демон#
страция под лозунгом «Отменить закон Эль Ком#
ри» намечена профсоюзами на 15 сентября.

Анна СЕМЁНОВА.
Москва—Тулуза—Москва.

Второй год подряд летний университет Левой партии Франции,
или, как его здесь именуют, «мозговой штурм», проходил в конце ав�
густа на юге�западе страны в Тулузе — четвёртом по численности на�
селения городе страны, центре национального авиастроения, где со�
здаются знаменитые «эрбасы». Многочисленных участников прини�
мал, как и в прошлом году, университет имени Жана Жореса. 

«Мозговой 
штурм» 

в преддверии 
выборов

Прибалтийский блеф

7МАЯ 1975 года в латвий#
ском городе Лимбажи был
открыт памятник в честь по#

гибших во время Великой Оте#
чественной войны советских мо#
ряков Краснознамённого Бал#
тийского флота. Его посвятили
26 советским морякам, которые
4 июля 1941 года погибли здесь в
бою против гитлеровцев и мест#
ных националистов, активно по#
могавших фашистам захватить
город. Мемориальный ансамбль
представлял собой бетонный
комплекс, который можно было
бы сравнить с носом корабля,
рядом стояла мачта для флага,
морские якоря и якорные цепи.
В центре был установлен боль#
шой гранитный камень с таблич#
кой. Уже во времена так называ#
емой независимости Латвии с
памятника исчезли якорь и це#
пи, пропала табличка.

Местное отделение латвий#
ской организации Daugavas
Vanagu Latvij? («Соколы Дауга#
вы», объединение ветеранов ла#
тышского легиона Ваффен СС)
добилось разрешения памятник
демонтировать. На осуществле#
ние гнусного поступка они даже
получили 8000 евро из само#

управления. Официальная вер#
сия — монумент, дескать, нахо#
дился в плохом состоянии. На
его месте престарелые эсэсовцы
планируют установить флаг#
шток с флагом города. 

Реакции латвийских властей
не последовало. Возрождаю#
щийся неонацизм в республике
наступает всё увереннее. Впол#
не вероятно, что через некото#
рое время при молчаливом со#
гласии или даже подстрекатель#
стве нынешних властей бригада
вандалов появится и у мону#

мента Освободителям Риги.
А ведь никто не отменил со#

глашение от 30 апреля 1994 года
о социальной защищённости
военных пенсионеров Россий#
ской Федерации и членов их се#
мей, проживающих на террито#
рии Латвийской Республики.
Статья 13 соответствующего до#
кумента обязывает Латвию
обеспечивать уход и сохранение
памятников.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Рига.

Фото с сайта melkon.lv

«Коричневые» наступают

Пульс планеты
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ОБА АВТОРА были не просто
журналисты, они сами прошли
войну. В. Гнеушев — выпуск�

ник Литературного института имени
М. Горького, был спецкором «Комсо�
мольской правды», сотрудником
«Правды» по отделу военно�патрио�
тической работы, автором ряда по�
этических сборников; А. Попутько —
главный редактор областной карачае�
во�черкесской газеты «Ленинское
знамя», выпускник истфака Пятигор�
ского пединститута… Их книга доку�
ментально раскрывала тайну трагиче�
ских боёв за перевалы Центрального и
Западного Кавказа, судьбы их защит�
ников. Знаменательно, что в память о
павших героях в двухстах метрах от
посёлка Орджонекидзевского был
воздвигнут памятник�монумент, а в
районе Марухского перевала и в ста�
нице Зеленчукской молодёжь Кавказа
установила обелиски. У подножия па�
мятника�монумента была замурована
книга «Тайна Марухского ледника» с
письмом в будущее к молодёжи 2017
года.

Что же легло в основу этой замеча�
тельной книги? В сентябре 1962 года
чабан Мурадин Качкаров, оставив
свою отару овец, пошёл искать не�
скольких отбившихся животных и
вдруг на Марухском перевале увидел
картину, которая потрясла его. Ми�
нувшим летом было большое таяние
снегов, и вот на поверхности ледника
обнаружилось около ста тел советских
солдат, пролежавших во льду целых
двадцать лет. Одни бойцы были уже
полностью на поверхности, другие
оставались наполовину вмёрзшими в
лёд. Чабан оставил отару на своего на�
парника и поспешил в ближайший

посёлок Хасаут�Греческий. Там, в
сельсовете, рассказал об увиденном.
Связались с военкоматом, краевыми
властями. Была создана государствен�
ная комиссия, в которую вошёл и
Владимир Гнеушев. Собранные на
леднике тела были спущены вниз, в
станицу Зеленчукскую, где и состоя�
лись при большом стечении народа их
захоронение и траурный митинг.

Комиссия, собирая останки бой�
цов, обнаружила большое количест�
во документов (личные вещи, пись�
ма, солдаткие книжки, ложки, брит�
венные приборы, обрывки военных
газет и т.п.). Материалы этой экспе�
диции были обнародованы на стра�
ницах краевых, областных газет,
«Комсомольской правды» и «Прав�

ды». В редакции поступили многие
сотни писем с воспоминаниями жи�
вых участников героической оборо�
ны Марухского и других перевалов
Кавказа. Авторы провели ряд вы�
ступлений по радио и телевидению,
дали слово уцелевшим участникам
боёв, сами ездили на Украину, по Се�
верному Кавказу, в Грузию, всё более
обогащаясь новыми материалами…
Создавалась наиболее полная и объ�
ективная картина кавказских боевых
событий. Авторы, по существу, вос�
кресили имена павших и открыли
имена ещё живых ветеранов. Нельзя
без волнения читать многие страни�
цы книги. Вот, к примеру, решение
партийно�комсомольского собрания
части по поводу того, как выстоять в
бою. По примеру защитников Ста�
линграда, бросивших лозунг: «За
Волгой для нас земли нет», герои Ма�
рухского перевала решили — «Для
нас нет земли в сторону Чёрного мо�
ря». И фашисты не прошли, несмот�
ря на свою отличную экипировку и
спецвооружение, в то время как на�
шим бойцам приходилось бороться с
тремя врагами — самими гитлеров�
цами, холодом и… голодом. Правда,
ближе к зиме по приказу командую�
щего 46�й армией генерала К.Н. Ле�
селидзе и члена Военного совета,
второго секретаря ЦК партии Грузии

К.Н. Шерозия бытовые условия и
питание защитников перевалов были
значительно улучшены.

Перед глазами читателей — карти�
на захоронения бойцов в станице Зе�
ленчукской. Когда в свежую могилу
начали опускать алые гробы, зазвуча�
ла траурная мелодия, заплакали жен�
щины, грянул залп салюта. Мужчина

с орденами на ситцевой рубашке с ма�
ленькой девочкой на руках стоял у
могилы и вытирал слёзы. Девочка,
никогда не видевшая отца плачущим,
с удивлением смотрела на него…

С волнением читаешь неотправ�
ленное письмо с места обороны пере�
вала за подписью А.П. Иванченко.
Посчитали его погибшим, но он ос�
тался жив, прошёл всю войну до кон�
ца и теперь работал на бакинских про�
мыслах. Или письмо защитника пере�
вала М. Окунева, присланное родным
уже из другого места: «Горе и слёзы
перенесла Украина за дни её оккупа�
ции… Гоним немца на запад. На своём
пути он уничтожает всё живое. Пепел
от сёл и деревень, развалины от заво�
дов и городов. Моё сердце полно не�
нависти. Мстить, мстить, мстить. В
одной из деревень ко мне подошла
выбравшаяся из подвала седовласая
старушка. Поцеловала меня и сказала:
«Вы спасли нам жизнь». Многие дру�
гие говорили мне эти слова. Ко мно�
гому они меня обязывают. И я честно
выполняю свой долг перед Родиной».

К сожалению, солдат погиб в
бою за родную Украину. Это пись�
мо не мешало бы показать нынеш�
ним «героям» «незалежной», чтобы
напомнить, как все мы — русские и
украинцы, представители всех на�
циональностей страны — дружно и

беззаветно защищали Украину —
неотделимую часть нашей великой
Родины — Советского Союза. И
подтверждение этой мысли мы на�
ходим в дневниковых записках не�
мецкого офицера Алекса Бухнера.
Отмечая мужество воинов 808�го и
810�го полков Красной Армии, он
записал: «Солдаты держали здесь

оборону с настоящим презрением к
смерти».

А вот ещё леденящий душу эпизод,
рассказанный участником тех боёв…
Марухский перевал... Крупными
хлопьями падал нескончаемый снег...
Наши солдаты уже отбили несколько
атак... Трещал мороз. Надо было лю�
бой ценой выйти из�под обстрела...
Решено: как стемнеет, продвигаться
по скользкой каменистой тропе
вверх... Чуть оступился, сразу уле�
тишь в пропасть и насторожишь фа�
шистов... «В этих условиях и был
принят «обет молчания». Никто не
имел права, падая, издавать какой�
либо звук и должен был без крика ле�
теть к своей гибели, тем самым спа�
сая оставшихся в живых… Многих
солдат мы потеряли тогда, но ещё
больше спас «обет молчания».

И в книге «Тайна Марухского лед�
ника» очень чётко прослеживается:
среди защитников кавказских перева�
лов были карачаевцы и черкесы, рус�
ские и украинцы, грузины и абхазцы,
эстонцы и латыши, казахи и татары,
евреи и армяне, немцы и литовцы —
словом, всё многонациональное госу�
дарство. И именно потому мы побе�
дили коварного и сильного врага. Не�
даром девиз «Никто не забыт и ничто
не забыто» стал в 1960—1980�е годы
самым популярным девизом молодё�

жи, вышедшей в поход по местам ре�
волюционной, боевой и трудовой сла�
вы советского народа.

ПОДОБНО КНИГЕ СЕРГЕЯ
СМИРНОВА «Брестская кре�
пость», «Тайна Марухского лед�

ника» на многие годы стала одной из
путеводных книг молодёжи, идущей

по местам боевой славы. Как известно,
в 60—90�е годы это движение охватило
десятки миллионов юношей и деву�
шек страны. Было проведено шесть
Всесоюзных слётов участников похо�
дов по местам боевой славы в городах�
героях: Москве, Ленинграде, Волго�
граде, Киеве, Севастополе, крепости�
герое Бресте. По итогам каждого слёта
вышли отличные книги «Дорогами от�
цов». И характерно, что курировали
это движение выдающиеся военачаль�
ники Великой Отечественной: Мар�
шалы Советского Союза И.С. Конев и
И.С. Баграмян, начальник Главного
политуправления Армии и Флота ге�
нерал�майор А.А. Епишев. На Ставро�
полье — генерал�майор Л.Н. Лазано�
вич, бывший кремлёвский курсант ге�
нерал�майор В.А. Конинский… С рас�
падом Советского Союза это движе�
ние прекращено, но не забылось. Не
из тех ли походов брало начало и ны�
нешнее движение поисковиков, и мар�
ши «Бессмертного полка», прошедше�
го миллионными колоннами по всем
городам России, многих бывших со�
юзных республик и зарубежных стран
в год 70�летия Победы.

Прошло полвека с тех пор, как
впервые была опубликована книга
«Тайна Марухского ледника», но сей�
час её не переиздают, не включают в
школьные программы по литературе,

как убран из них и великий роман
Николая Островского «Как закаля�
лась сталь». Скольких людей он под�
нял на ноги и сделал настоящими
гражданами страны.

Не буду далеко ходить за примера�
ми: мой любимый вузовский педагог
Александр Иванович Прохоров в са�
мом начале войны лишился обеих
рук. Напрашивался один выход: уйти
из жизни. Но он помнил слова Павки
Корчагина о том, что жизнь «даётся
человеку только один раз и прожить
её надо так, чтобы не было мучитель�
но больно за бесцельно прожитые го�
ды»… С помощью приспособлений
он снова научился писать, поступил в
вуз, окончил аспирантуру, стал канди�
датом наук, доцентом, одним из лю�
бимых педагогов, создал семью, ро�
дил двух детей — дочь и сына, дал им
высшее образование.

Или судьба моего друга студенчес�
кой поры — Виталия Ивановича Муля.
Учеником шестого класса попал под
трамвай, лишился обеих ног. Тоже ка�
залось — всё кончено. Но Виталий не
пал духом: примером для него стали
Мересьев — из книги Б. Полевого «По�
весть о настоящем человеке» и личная
жизнь того же Александра Ивановича
Прохорова, которого студенты звали
«наш Островский». Виталий успешно
окончил школу, пединститут и 46 лет
проработал директором Кановской
средней школы, выпустив десятки по�
колений учащихся и несколько книг
своих стихов. Недавно вышел на пен�
сию, живёт там же, где прошли его луч�
шие годы. Очень уважаемый в районе
человек. Недаром ему вручена медаль
«Герой Труда Ставрополья».

Вот что такое хорошие книги, кото�
рые, как и «Тайна Марухского ледни�
ка», учат преодолению любых трудно�
стей, воспитывают настоящих граж�
дан страны, патриотов Отечества.

Александр МОСИЕНКО.
Заслуженный работник культуры

РФ, член Союза писателей и Союза
журналистов России.

г. Пятигорск.

П РИМЕРОМ тому может
служить недавний ин�
цидент, связанный с

высказыванием коммуниста,
депутата Орловского област�
ного совета Е. Мельника по
поводу «творчества» театра для
детей и юношества «Свобод�
ное пространство». Прочитав в
коммунистической газете «Ор�
ловская искра» рецензию Еле�
ны Рощиной под заголовком
«Клеветникам России» на
спектакль «Спасти камер�юн�
кера Пушкина», а затем изучив
одноимённую пьесу израиль�
ского автора М. Хейфеца, де�
путат убедился, что пьеса на�
сыщена русофобией и похаб�
щиной. Последнее ко всему
прочему является грубейшим
нарушением законодательства.
Ведь матерщина на сцене те�
перь запрещена законом, а для
детского театра — даже двумя
законами. И вот Евгений Мель�
ник на заседании комитета по
образованию и культуре задал
вопрос представителю област�
ного управления культуры: кто
же следит за соблюдением за�
конодательства в этой сфере?
Государство на деньги налого�
плательщиков финансирует
постановку спектаклей для де�
тей и юношества, а значит, от�
вечает за их качество перед де�
тьми, молодёжью и родителя�
ми. Но отвечает ли на деле?

Казалось бы, замечание се�
рьёзное, и мастера орловской
сцены должны к нему отнес�
тись с полной степенью ответ�
ственности. Ведь несут же они
хоть какую�то ответственность
за качество выпускаемой ими
продукции? Но... оказалось,
что не несут и не хотят нести. В
ответ на замечание Мельника в
блогосфере началась настоя�
щая свистопляска. И сразу вы�
яснилось, что главные режис�
сёры орловских театров ставят
себя настолько выше своих
зрителей, что даже не хотят с
ними разговаривать.

Вот мнение художественного
руководителя Орловского обла�
стного академического театра
им. Тургенева Игоря Черкаши�
на: «Мне даже не хочется ком�
ментировать высказывание Ев�
гения Мельника. Художествен�
ный совет в театрах и так суще�
ствует, в него входят люди обра�
зованные и профессиональные.
У меня есть другое предложе�
ние, чтобы депутаты занима�
лись своей прямой обязаннос�
тью, например, следили за хо�
дом и качеством проведения ре�
конструкции здания театра».

То есть руководитель театра
им. Тургенева почему�то счи�
тает, что чуть ли не единствен�
ная обязанность депутатов об�
ластного совета — реконструк�
ция здания. А для представи�
тельства в худсовете и без того
есть «люди образованные и
профессиональные», надо по�
лагать — высоколобые, не чета
депутатам, избранным наро�

дом Орловской области. Но
ведь Мельник — член комитета
по культуре и облсоветом
уполномочен заниматься ре�
шением задач в сфере культу�
ры, а не строительством и ре�
конструкцией зданий.

Дальше у Черкашина ещё
чуднее: «А предложение со�
здать репертком, как это было
при коммунизме, связано с же�
ланием ввести цензуру, кон�
тролировать творческий про�
цесс. Не хватало мне, чтобы

дилетанты указывали нам, как
работать над постановками и
какие спектакли ставить...»

Честно скажу, прочитав этот
опус, я слегка оторопел. Какой
репертком? О нём никто и не
заикался. Какой коммунизм?
Когда Черкашин жил при ком�
мунизме? Мы знаем, что было у
нас строительство развитого
социализма, но при коммуниз�
ме точно не жили. Ну а вот это
пренебрежительное: «Не хвата�
ло мне, чтобы дилетанты ука�
зывали нам, как работать» —
просто преисполнено мании
величия. До такого, наверное,
Станиславский никогда бы не
додумался, а Тургенев, услышав
это, вероятно, покраснел бы.
Худрук академического театра
дал настоящий «отлуп» своему
зрителю — народному депутату.
И это при том, что орловская
театральная общественность
ещё не очень представляет себе,
кто такой Черкашин, недавно
прибывший в наш город, и мо�
жет ли он руководить академи�
ческим театром им. Тургенева.
Подобная позиция дебютанта
просто изумляет.

* * *
Немного в ином по форме,

но в таком же по сути духе по�
вёл диалог со зрителем и кол�
лектив «Свободного простран�
ства». Худсовет театра высту�
пил с заявлением, в котором
якобы признаётся «безуслов�
ное право гражданина на вы�
сказывание своего мнения по
любому вопросу». Но это — те�
оретически. Мнение Мельни�
ка тут же квалифицируется как
«провокационное и безответ�
ственное... оскорбительное по
форме и лживое по сути... как
выпад против театра...» Депу�
тата предупреждают за подпи�
сями художественного руково�

дителя «СП», заслуженного де�
ятеля искусств РФ А.А. Ми�
хайлова, ещё четырёх заслу�
женных артистов и админист�
ративных работников «Сво�
бодного пространства», что
«при повторении подобных 
безответственных высказыва�
ний театр обратится в суд».

Вот и подискутируй с этими
режиссёрами и артистами.
Чуть что не по их нраву — сра�
зу грозят судом! Значит, матом
ругаться на сцене театра для

детей и юношества можно, а
возмущаться этим не моги. Вот
оно, понимание свободы слова
по�буржуазному: им («незави�
симым» от общества режиссё�
рам) всё дозволено, а за другое
мнение они поведут вас в суд.

Но суть заявления предста�
вителей «Свободного прост�
ранства» — в следующем пасса�
же: «Считаем, что предложение
депутата… это попытка вернуть
аппарат цензуры и контроля
над творческими коллектива�
ми, хорошо известный в годы
Советской власти. Этот аппа�
рат был важнейшей частью
идеологической советской ма�
шины, уничтожившей большое
количество честных и талант�
ливых произведений, изуродо�
вавшей жизни сотен писате�
лей, режиссёров, художников,
композиторов, артистов. Недо�
пустимы любые попытки воз�
рождения этого аппарата...»

Круто! Так и вспоминается:
«Свободу Анджеле Дэвис!!!» Но
ведь Анджела действительно
сидела в тюрьме, а за кого бес�
покоятся представители «СП»?

Не исключаю, что кто�то из
коллектива или руководства те�
атра действительно верит в
страшную «советскую идеоло�
гическую машину». Но заду�
майтесь: какое «большое коли�
чество честных талантливых
произведений» было уничтоже�
но этой машиной? Как говорил
один киногерой: «Огласите
весь список!» Нет этого списка,
тем более что рукописи не го�
рят. Чьи сотни жизней теат�
ральных деятелей были изуро�
дованы «аппаратом цензуры и
контроля»? Героя Социалисти�
ческого Труда главного режис�
сёра ленинградского БДТ Г.А.
Товстоногова? Выдающихся
артистов Малого театра Ильин�
ского, Анненкова, Царёва, Ба�

бочкина? Как театрал с боль�
шим стажем, скажу: при Совет�
ской власти театр в нашей стра�
не достиг высочайших вершин.
Постановки режиссёров Анато�
лия Эфроса, Андрея Гончарова,
Олега Ефремова и многих дру�
гих — непревзойдённые шедев�
ры театрального искусства. А в
моём родном Орле в это же вре�
мя ставил блистательные спек�
такли первый режиссёр нашего
областного ТЮЗа Юрий Семё�
нович Копылов. И никакая
цензура ему не мешала. Такие
мастера и без цензора матерщи�
ны на сцене ни в коем случае не
допускали.

А когда рухнула «советская
идеологическая машина», то в
значительной степени обру�
шился вместе с ней и театр.
«Долой цензуру!» — с этим ло�
зунгом некоторые театралы

шли на московские митинги
1991 года. Отменили цензуру —
получили «свободу» и... нецен�
зурщину. Чем славится совре�
менный театр? К сожалению,
всё больше скандалами типа
«Тангейзера» в Новосибирске и
ему подобных. А основной иде�
ологией на сцене зачастую ста�
ли антисоветизм и русофобия.

* * *
В ходе возникшей дискуссии

по поводу орловского театра, о
которой я пишу, неоднократно
упоминалось это понятие —
«русофобия». Имеется в виду,
конечно, нелюбовь ко всему
русскому. Сошлюсь на выступ�
ление народного артиста Рос�
сии, режиссёра фильма «Моск�
ва слезам не верит» Владимира
Меньшова: «С годами мне ста�
ло совершенно ясно: вступая на
путь антисоветизма, ты непре�
менно придёшь к откровенной
русофобии. Человек, последо�
вательно занимающий антисо�
ветские позиции, неизбежно
понимает, что эти взгляды на�
родом не разделяются, и тогда
он вынужден констатировать:
народ не тот. С этим народом
вообще ничего невозможно со�
здать, это ошибка природы. Да�
лее — чистый расизм: выкорче�
вать нужно этот народ, и только
тогда человечество сможет дви�
гаться семимильными шагами
к счастью».

Что касается пьесы Хейфе�
ца, то тут, на мой взгляд, дело
обстоит так. Некто Хейфец
(или ещё кто�то под этой фа�
милией) в своё время уехал из
Советского Союза. Надо было
как�то обосновать свой выезд
идеологически и заработать на
нём. Самый востребованный
идеологический товар — русо�
фобия. Вот он и сочинил пьесу
о том, как плохо было в СССР,

как там всем навязывали культ
Пушкина. Раз у вас «Пушкин
наше всё!» — вот и получите
удар в самое больное место.
Хейфец создаёт русофобские
опусы в Израиле, а Михайлов и
другие режиссёры либерально�
го толка (несть им числа) тира�
жируют его продукцию в Рос�
сии, используя при этом госу�
дарственные средства.

Этакий русофобский кон�
вейер. А власть в лице «Единой
России» делает вид, что ничего
не видит, ничего не понимает.
Как написал в своём твиттере
заместитель председателя обл�
совета и руководитель фрак�
ции ЕР М.В. Вдовин, изобра�
жающий из себя театрального
мецената, он не нашёл русофо�
бии в спектакле «Спасти ка�
мер�юнкера Пушкина». На что
получил достойный ответ в

статье Елены Рощиной «Театр
для актёра — храм: священно�
действуй или убирайся вон!»

Не знаю, чем дело кончится
с этим спектаклем. Скоро от�
крытие нового театрального
сезона в Орле — посмотрим,
останется ли он в репертуаре.
Беда�то в том, что факт, о кото�
ром я пишу, не единственный.
В декабре 2014 года «Орлов�
ская искра» опубликовала ост�
рокритическую рецензию Алё�
ны Дубровиной на спектакль
того же «Свободного прост�
ранства» «Как я стал...» Спек�
такль тоже был наполнен по�
хабщиной, пошлятиной и т.п.
Театр тогда публично не стал
возражать, никакой полемики
не было, но... спектакль всё�
таки исчез из репертуара. Од�
нако теперь, как видим, побор�
ники мата и русофобии нагле�
ют, изо всех сил стараются ут�
вердить над зрителями свой
полный диктат.

И последнее. Заявляю ответ�
ственно: я, как гражданин РФ,
обеими руками голосую за сво�
боду творчества. Пусть каждый
режиссёр и артист творит то,
на что он способен. Но, если
способен он лишь на порно�
графию и русофобию, пусть
творит только за свой счёт. А
не за мой — как налогопла�
тельщика. Вот этого я катего�
рически не хочу. 

В общем, так: если «творец»
берёт деньги у народа, он дол�
жен считаться с его интереса�
ми, его мнением, заботиться о
должном воспитании своих
зрителей. Особенно если это
театр для детей и юношества.
Но и академических театров,
конечно, такое требование на�
прямую касается тоже.

Михаил ТУТЫХИН.
г. Орёл.

Книги�юбиляры

Ровно 50 лет назад в издательстве «Советская Россия» 100�тысячным тиражом
вышла в свет книга Владимира Гнеушева и Андрея Попутько «Тайна Марухского
ледника», позднее неоднократно изданная и в наших союзных республиках, и за
рубежом — в Болгарии, Германии и в Китае. Публикация имела колоссальный ус�
пех. Её авторы, опираясь на свидетельства живых участников боёв 1942 года на
кавказских перевалах, продолжили работу над книгой. Получилась трилогия, куда
вошли и документальные повести — «Дыхание лавин», «Партизанский заслон».

Они стояли насмерть

ООООтттт    ииииммммееееннннииии    ррррууууссссссссккккоооойййй    ккккууууллллььььттттууууррррыыыы

Театр для зрителей
или для режиссёров?
Орловские коммунисты против мата и русофобии на сцене

Вопрос, вынесенный в заголовок, вроде бы риторический. Естественно,
предполагается, что театр существует для зрителей. Когда�то говорили:
искусство принадлежит народу. Но это правило социалистического време�
ни, а в буржуазном обществе оно не действует. Фактически сейчас искус�
ство в России в основном принадлежит буржуазии. Открыто это нигде не
провозглашается, но на практике реализуется достаточно последователь�
но, ибо заправляют в искусстве буржуазные вкусы и нравы. И любые попыт�
ки народа заявить свои права на искусство пресекаются жёстко.

Предвыборные встречи

Дружба,
братство,

социализм!

П ЕРЕД НАЧАЛОМ кон�
церта собравшихся при�
ветствовал Председа�

тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.
— Дорогие товарищи и дру�

зья, наши любимые «Сябры»,
— сказал Геннадий Андрее�
вич. — Здесь, в Лужниках, мы
сегодня проводим вечер
дружбы в день рождения на�
шей любимой столицы — го�
рода Москвы. Мы проводим
его накануне двух великих
партийных кампаний. Завтра
в Белоруссии пройдут парла�
ментские выборы, где наши
друзья и товарищи по Союзу
компартий выставили талант�
ливую команду, которая пред�
лагает вместе с нами програм�
му возрождения нашей друж�
бы и нашего братства.

Я хочу от имени нашего из�
бирательного объединения
заявить: для нас было и оста�
ётся главной целью собира�
ние порушенного Союзного
Отечества во имя Советской
власти, во имя социализма, во
имя всех трудовых народов
нашей державы.

К предстоящим в нашей
стране 18 сентября выборам в
представительные и исполни�
тельные органы власти мы
предложили цельную про�
грамму вывода страны из кри�
зиса: все недра и наши богат�
ства должны служить трудя�

щемуся человеку. Чтобы каж�
дому было выгодно учиться,
изобретать и работать, а не
пьянствовать и воровать. Мы
всё сделаем, чтобы восстано�
вить народную власть, чтобы
Советская власть укреплялась
на всём пространстве нашей
бывшей общей Родины. Да
здравствует дружба! Да здрав�
ствует братство! Да здравству�
ет социализм!

После выступления Генна�
дия Андреевича на сцене по�
явился художественный руко�
водитель «Сябров» Анатолий
Ярмоленко. Он отметил, что
российский и белорусский
народы навсегда останутся
настоящими друзьями, или,
по�белорусски, сябрами.

Поздравить заслуженный
коллектив Республики Бела�
русь прибыли эстрадные ис�
полнители: Иосиф Кобзон,
Тамара Гвердцители, Витас,
Сосо Павлиашвили, Глеб
Матвейчук и другие. Они ис�
полнили несколько музы�
кальных композиций.

Интересно, что в концерте
приняли участие три поколе�
ния семьи Ярмоленко: сам
Анатолий Иванович и его
дочь, солистка ансамбля «Ся�
бры» известная певица Алеся,
вместе со своим сыном�под�
ростком, уже, можно сказать,
начавшим получать извест�

ность в музыкальных кругах
как DJ Анатоль.

Ну а дальше… просто поли�
лись невероятно красивые и
лиричные песни в исполне�
нии ансамбля «Сябры». «Ко�
ханая», «Признание», «Глуха�
риная заря», «Завалинка», «А
я лягу�прилягу» и многие дру�
гие, в числе которых особо
любимая в народе песня
«Алеся», посвящённая дочери
Анатолия Ярмоленко.

В течение трёх часов зрите�
ли наслаждались душевными
песнями в исполнении знаме�
нитого коллектива и ещё дол�
го оставались под впечатле�
нием, делились своими эмо�
циями.

После окончания концерта
Геннадий Зюганов вручил ор�
ден СКП—КПСС ансамблю
«Сябры» (на снимке) за вер�
ность лучшим традициям и за
замечательные песни. 

В заключение лидер россий�
ских коммунистов напомнил
зрителям о значимости пред�
стоящих 18 сентября выборов,
ведь от их результатов будет за�
висеть, по какому пути пойдёт
развитие страны. Он призвал
избирателей не ошибиться в
выборе и поддержать народно�
патриотический союз во главе
с Компартией.

Алёна ЕРКИНА.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В Москве, в киноконцертном зале «Россия», 10 сентября, в день, когда
столица праздновала своё 869�летие, состоялся организованный при
поддержке Коммунистической партии Российской Федерации концерт
«Широка страна моя родная» белорусского ансамбля «Сябры», приурочен�
ный к 40�летию со дня начала его творческой деятельности. Художествен�
ный руководитель коллектива — народный артист Республики Беларусь
Анатолий Ярмоленко выступил одновременно в роли ведущего.


